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Соблазн приспособиться 
к этому миру может казаться 
непреодолимым. Общины, 
которые выбрали этот путь, 
умирают. Церковь живет, 
пока она хранит веру в Бога, 
слово Которого не зависит 
от запросов общества.

Беседа Главного редак-
тора Радио «Радонеж» Ни-
колая Бульчука с иеромо-
нахом Никоном (Сергеем 
Белавенцом) в память 20-
летней годовщины со дня 
кончины митрополита Пи-
тирима (Нечаева).

Министерство культуры и 
информационной политики 
Украины планирует организо-
вать экспертизу, чтобы про-
верить подлинность мощей 
преподобных Печерских.

Трудное сейчас для Церк-
ви и для всего Отечества 
время. Трудная возложена 
миссия на Церковь: быть 
той силой возрождения, 
которой все ждут – что Цер-
ковь совершит чудо и укре-
пится наша держава

Ростислав ИщЕНКО

- А правда, что святой 
преп. Сергий Радонеж-
ский передал завет о 
том, чтобы всякий жела-
ющий посетить его оби-
тель, сначала помолил-
ся у святых останков его 
родителей, праведных 
Кирилла и Марии в Хоть-
ковском монастыре?

- Преданий много, но до-
стоверных среди них не так 
уж и много. Даже о жизни 
преп. Сергия, о временных 
рамках его жизни разные 
сведения ходят. Но то, что 
касается его любви к роди-
телям и его заветов о том, 
чтобы поклонялись остан-
кам родителей праведных 
– это очень хорошая запо-
ведь. И вполне, как мне ка-
жется, исполнимая.

Хотьковский монастырь, 
как знают москвичи и люди, 
которые живут неподалеку 
от Москвы, находится неда-
леко от Троице-Сергиевой 
лавры.

И конечно, те, кто почи-
тает своих собственных ро-
дителей, тот, кто почитает 
семейные заветы, прекрас-
но понимает - это очень 
важная заповедь: «Чти отца 
твоего и матерь твою, да 
благо тебе будет, да долго-
летен будешь на земле». 
Это пятая заповедь Закона 
Божьего.

Мы должны ее выполнять 
не только по отношению 

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»
к себе, нашим семьям, но 
и по отношению к семьям 
даже и святых. Мы зна-
ем, что у многих святых и 
родители их почитаются 
в качестве святых, тоже 
канонизированы.

Преп. Сергий – это плод 
очень благочестивой четы 
– преп. святых Кирилла и 
Марии, которые мало того, 
что сами стали святыми по 
жизни, но еще их святость 
сделала их потомка вели-
ким русским святым – Сер-
гием Радонежским.

Возвращаясь к вопро-
су, я должен сказать, что 
действительно есть такая 
традиция, которая состоит 
в том, что перед тем, как 
посетить лавру преп. Сер-
гия игумена Радонежского, 
те люди, которые распола-
гают временем, могут сна-
чала зайти и в Хотьковский 
монастырь, где почивают 
родители преп. Сергия 
Радонежского. 

Если человек посещает 
обитель преп. Сергия, то 
обычно он старается прие-
хать для того, чтобы принять 
участие в службе, успеть на 
литургию, причаститься.

Служба в современной 
лавре начинается чрезвы-
чайно рано и надо выехать 
из Москвы затемно. Для 
того, чтобы зайти в Хоть-
ковский монастырь у него 
просто физически не хва-
тит времени. Для этого 
нужно выехать накануне, 
например. Приехать в Хоть-
ковский монастырь, там по-
клониться мощам и только 

потом, переночевав где-то 
поблизости, уже направить 
свои стопы в лавру преп. 
Сергия. 

Либо ехать просто для 
того, чтобы приложиться к 
мощам преп. Сергия. Такое 
тоже возможно. И тогда за-
ехать поначалу в Хотьков-
ский монастырь.

Это такой хороший обы-
чай, который вполне совпа-
дает с тем, что мы знаем о 
святых, о их родителях и о 
их заветах.

- Слышала, что преп. 
Кирилл и Мария помога-
ют в семейных пробле-
мах и воспитании детей. 
Так ли это?

- Вообще надо сказать, 
что такого рода вопросы 
очень частые и имеют один 
смысл. Мы должны очень 
четко понимать, что на са-
мом деле во всех наших 
проблемах помогает мо-
литва Богу.

Бог в первую очередь 
дает нам все. То, что каса-
ется святых людей, препо-
добных или в другом чине 
потрудившихся, или кого-
то из благочестивых людей, 
еще живущих на земле – на-
ших ли родственников или 
наших знакомых, священ-
нослужителей каких-то, мо-
нашествующих, может быть 
старцев даже – они являют-
ся только молитвенниками 
за нас. Они молятся Богу, 
чтобы Господь даровал нам 
то, о чем мы просим.

Поэтому если есть у вас 
семейные проблемы, есть 
проблемы в воспитании 

детей, молиться можно и 
святым преп. Кириллу и 
Марии, родителям преп. 
Сергия. Но молиться таким 
образом, чтобы они хода-
тайствовали за нас пред 
престолом Божиим за на-
ших детей, чтобы воспитать 
в христианском духе, так 
как нужно, чтобы не отвер-
нулись потом от Бога, либо 
молиться о том, чтобы наши 
семейные проблемы, ко-
торые у каждого бывают, к 
сожалению, чтобы этих не-
доразумений либо не было 
вообще, либо они оказа-
лись легко разрешимыми. 
Вот об этом нужно молить-
ся самому Богу, во-первых, 
а во-вторых, чтобы святые, 
которые в своей жизни осу-
ществили идеал христиан-
ской семьи, христианской 
святости, чтобы эти святые 
тоже помолились Богу о нас 
грешных. С другой сторо-
ны, мы должны понимать, 
что молиться тем святым, у 
которых в жизни все сложи-
лось именно так, как мы хо-
тели бы, чтобы сложилось у 
нас, конечно, есть смысл, 
потому что подобное, как 
говорится, притягивает 
подобное.

Но с другой стороны, если 
человек всю жизнь провел 
в благочестии вместе со 
своей второй половинкой, 
то зачастую он не слишком 
уж понимает тех, у которых 
в семье раздрай. Так что, с 
одной стороны, подобное 
притягивает подобное, а с 
другой стороны, мы знаем 

Ближний Восток - генератор
глоБального кризиса
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Архетипы очень устойчи-
вые, они заложены в нас на 
уровне становления челове-
ческого общества и сохраня-
ются на уровне инстинктов. 
Потому нацизм, сколько ни 
подавляй, все время рас-
цветает вновь.

как сВязана ЦеркоВь 
с ноВым заВетом?

Митрополит ПИТИРИМ (Нечаев)

рождестВенский пост

Юрий Михайлович ПОЛяКОВ

густопсоВое мрачное
Вранье и мифология

Придумали жанр – злоб-
ное антисоветское фэнте-
зи... Моя же задача - открыть 
реальность, которая была на 
самом деле. Это не значит, 
что я приукрашиваю, хотя 
подзаголовком стоят слова – 
повесть о светлом прошлом.

Иерей Сергей ГЕНЧЕНКОВ

покаяние В понимании
оптинских старЦеВ

Протодиакон Владимир ВАСИЛИК

сатанинские гримасы
                           перед конЦом

традиЦионные Ценности

митрополит питирим (нечаеВ): 
сережа, ты даже не предстаВляешь 
сеБе, как Все сложно!
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 – Слово года. – Неизби-
рательность и несоразмер-
ность. – Чьи фоторепорте-
ры снимали убийства граж-
данского населения. – О до-
бром слове и револьвере. 
– Мы знаем, какой угрозе 
противостоим.

оБ угрозах 
и соразмерности
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МиТРоПолиТ ВоСКРеСенСКий 
ГРиГоРий избРАн зАМеСТиТелеМ 
ГлАВы ВСеМиРноГо РуССКоГо 
нАРодноГо СобоРА

МоСКВА. 27 ноября 2023 года в рамках XXV Всемир-
ного русского народного собора в Москве состоялся Со-
борный съезд. На съезде управляющий делами Москов-
ской Патриархии, первый викарий Патриарха Москов-
ского и всея Руси митрополит Воскресенский Григорий 
был избран заместителем главы Международной обще-
ственной организации «Всемирный русский народный 
собор», избран в Президиум Всемирного русского на-
родного собора и стал членом Бюро Президиума ВРНС.

В Президиум и Бюро Президиума МОО «Всемирный 
русский народный собор» решением Соборного съезда 
также вошли: заместитель председателя Государственной 
Думы ФС РФ, сопредседатель Московского отделения 
ВРНС Петр Толстой; депутат Государственной Думы ФС 
РФ, руководитель фракции ЛДПР Леонид Слуцкий; рус-
ский философ-традиционалист, основатель русской шко-
лы геополитики, директор научно-исследовательского 
института «Царьград» Александр Дугин.

оргкомитет XXV Всемирного русского 
народного собора/Патриархия.ru

ПРезиденТ В.В. ПуТин 
и СВяТейший ПАТРиАРХ КиРилл 
ВыСТуПили нА ПленАРноМ 
зАСедАнии XXV ВРнС

МоСКВА. 28 ноября 2023 года в Государственном 
Кремлевском дворце состоялось пленарное заседание 
XXV Всемирного русского народного собора, посвящен-
ное теме «Настоящее и будущее Русского мира». Засе-
дание в Кремле стало главным событием юбилейного 
Собора, проходившего в столице России 27-28 ноября 
по благословению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. 

Президент Российской Федерации Владимир Влади-
мирович Путин подключился к пленарному заседанию 
при помощи средств видеосвязи.

В заседании в Государственном Кремлевском дворце 
принял участие глава Всемирного русского народного 
собора Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. 

Перед началом мероприятия прозвучала молитва 
«Царю Небесный» в исполнении мужского хора «Рус-
ский формат».  

Заседание открылось выступлением Президента 
России В.В. Путина, который обратился к участникам 
Собора в формате видеоконференции. 

Во время выступления Главы государства участники 
заседания почтили минутой молчания героев, погиб-
ших в ходе специальной военной операции. 

В завершение своей речи Президент России сказал: 
«Хочу вновь поблагодарить вас за поддержку, за 

патриотический настрой и, конечно, поздравить с 30-
летием Всемирного русского народного собора. 

Но особые слова благодарности хочу сказать в адрес 
его главы — Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла. Знаю, какую неустанную работу по духовному воз-
рождению России Вы, Ваше Святейшество, проводите. 
Как значима и весома Ваша позиция, хочу это подчер-
кнуть. Как много делает под Вашим руководством Рус-
ская Православная Церковь, клирики и миряне для во-
площения в жизнь социальных, благотворительных, до-
бровольческих проектов. Какая поддержка оказывается 
нашим воинам и их семьям. Как ждут слово Патриарха 
наши солдаты и офицеры на передовой. 

Рад сегодня именно на Всемирном русском народ-
ном соборе поздравить вас с присуждением президент-
ской премии 2023 года за вклад в укрепление единства 
российской нации. Низкий Вам поклон. Желаю Собору 
успешной работы».

Святейший Патриарх Кирилл поблагодарил В.В. Пу-
тина за выступление: 

«Сердечно благодарю Вас, глубокоуважаемый Влади-
мир Владимирович, за это замечательное слово, обра-
щенное к Собору. И, конечно, очень тронут Вашими сло-
вами, обращенными в мой адрес. Хотел бы подчеркнуть, 
что с самого начала Вашей деятельности на посту Главы 
государства мы, особенно люди старшего поколения, 
которые помнят разные периоды послевоенной жизни 
нашей страны, с особым вниманием отнеслись тогда к 
самому факту появления такого человека, как Вы, во гла-
ве государства. И с самого начала, я хорошо помню это 
время, абсолютное большинство наших граждан стали 
связывать с Вами те перемены в жизни народа, общества 
и государства, которые так назрели к тому времени.

Выражаю Вам сердечную благодарность, и пусть Го-
сподь укрепляет Ваши силы, силы Ваших ближайших со-
трудников, которые образуют эту единую команду, для 
того чтобы и далее Вы продолжали свои труды на благо 
Отечества нашего и всего российского народа. Сердечно 
благодарю Вас за Ваши слова и за Ваши добрые дела».

Пресс-служба 
Патриарха Московского и всея Руси

Время от времени нам 
сообщают прилежные 
СМИ, что «названо слово 
года» по версии того-то 
или сего-то. То «искус-
ственный интеллект» на-
зовут этим как-бы почет-
ным наименованием, то 
еще что. Вот словом, ко-
торое точнее всего опре-
деляет то, что в СМИ при-
нято вежливо обозначать 
«эскалация ближнево-
сточного конфликта», по-
жалуй, следует назначить 
слово «неизбиратель-
ность». И приходится при-
знать, что неизбиратель-
ность эта еще и какая-то 
принципиальная, что ли, 
вот ведь ужас. Генераль-
ный секретарь ООН Ан-
тониу Гутерриш недавно 
вынужден был констати-
ровать, что число жертв 
среди гражданских лиц в 
конфликте Израиля и ХА-
МАС является беспреце-
дентным: «Очевидно, что 
за несколько недель уби-
ты тысячи детей. Это то, 
что имеет значение. Мы 
являемся свидетелями 
убийств гражданских лиц, 
которые не имеют анало-
гов ни в одном конфликте 
с тех пор, как я являюсь ге-
неральным секретарем». 

При этом обе стороны 
от непочетной этой неиз-
бирательности явно отпи-
хиваются, с разной степе-
нью неуклюжести. Пред-
ставитель ХАМАС, как уже 
отмечалось, толковал, что, 
мол, плана убивать граж-
данских не было. А совет-
ник премьер-министра Из-
раиля просто брякнул, что 
удары, которые ЦАХАЛ на-
носит по больницам в сек-
торе Газа, соответствуют 
нормам международного 
права: «Мы полностью со-
блюдаем международное 
право, соблюдаем сораз-
мерность, различие… В 
ходе уничтожения ХАМАС, 
что и делает ЦАХАЛ пря-
мо сейчас, мы проводим 
четкое различие между 
гражданскими лицами 
и террористами». Ага, и 
поэтому из танка – по ин-
донезийской больнице в 
Газе (погибли 12 человек - 
пациенты медучреждения 
и один из его служащих). 

О последствиях этой 
соразмерности и четкости 
уже известно. В Израиле 
в ходе операции ХАМАС 
«Потоп Аль-Аксы» погиб-
ли около 1,2 тысячи чело-
век, это число включает 
гражданских лиц, солдат, 
иностранных граждан и 
рабочих, также сообща-
лось, что пострадали бо-
лее 5 тысяч, а еще взято 
более 200 заложников 
(недавно сообщалось, что 
освобождена четырех-
летняя (!) заложница). В 
ответ армия обороны Из-
раиля начала операцию 
«Железные мечи» против 
ХАМАС в секторе Газа. За 
несколько дней израиль-
ские военные взяли под 
контроль все населенные 
пункты у границы с Газой и 
начали наносить авиаци-
онные удары по объектам, 
в том числе гражданским, 
на территории сектора. 
Число погибших в секторе 
Газе с начала израильских 
ударов превысило 14 ты-
сяч человек, пострадали 
свыше 33 тысяч. 

А еще как-то не особо и 
замеченным прошло, что 
глава израильской пра-

оБ угрозах и соразмерности
вительственной пресс-
службы (GPO) Ниссан Чен 
направил срочное письмо 
руководителям регио-
нальных бюро AP, Рейтер, 
CNN и The New York Times 
с требованием дать разъ-
яснения в связи с тем, что 
их фоторепортеры нахо-
дились рядом с ХАМАС во 
время атаки на Израиль 7 
октября и снимали убий-
ства гражданского на-
селения, издевательства 
над телами и похищения 
мужчин и женщин. Напри-
мер, посольство Израиля 
в Германии незадолго до 
этого сообщало, что рабо-
тающий на информацион-
ное агентство Associated 
Press (AP) журналист Али 
Махмуд снимал пикап, на 
котором лежала похищен-
ная ХАМАС гражданка Гер-
мании Шани Лук: «Здесь у 
нас фотография АР, сде-
ланная Али Махмудом, 

который фотографировал 
похищение израильтян в 
сектор Газа. Махмуд сфо-
тографировал пикап с те-
лом имевшей немецкое и 
израильское гражданство 
Шани Лук, которую тер-
рористы ХАМАС жестоко 
убили и выставили напо-
каз в секторе Газа». На 
опубликованных ХАМАС 
видеокадрах бойцы ХА-
МАС держат в багажнике 
пикапа лежащую лицом 
вниз девушку с неесте-
ственно вывернутыми но-
гами. Позднее мать Шани 
Лук сообщила о гибели 
дочери. Затем ее смерть 
подтвердил президент Иц-
хак Герцог в интервью не-
мецкому телеканалу Welt. 
По словам президента, 
девушка была обезглав-
лена». Означенные СМИ, 
разумеется, отписались 
однотипными отписками, 
что да, мол, эти нехоро-
шие фоторепортеры у нас 
работали, но в этот день 
как раз не работали, ага. 
И вообще, они уже уво-
лены, и грешно даже про 
нас такое думать, что мы в 
чем-то участвовали и про 
что-нибудь знали.

Спустя месяц с лиш-
ним всего этого кошмара 
были достигнуты догово-
ренности по обмену за-
ложниками и перемирию 
между Израилем и ХАМАС. 
К чему, собственно, Рос-
сия и призывала с самого 
начала. МИД России на-
помнил еще, что, согласно 
позиции российского пре-
зидента Владимира Пути-
на, урегулирование ближ-
невосточного кризиса воз-

можно исключительно на 
основе утвержденной Со-
ветом Безопасности ООН 
« д в у г о с у д а р с т в е н н о й » 
формулы, которая преду-
сматривает создание не-
зависимого палестинско-
го государства. Решение 
ООН об этом было принято 
еще в 1947 году, им было 
определено создание двух 
государств - Израиля и Па-
лестины, но создано было 
только израильское. От 
невыполнения этого реше-
ния конфликт и длится.

С эскалацией тоже не 
все понятно. Только что 
(не к ночи) помянутое CNN 
недавно сообщало: «США 
проинформировали Иран, 
что не хотят эскалации 
обстановки на Ближнем 
Востоке». Тут как-то сразу 
напряжения прибавляет-
ся. И точно – глава Пента-
гона Ллойд Остин тут же 
и разъяснил, про что это. 

Оказывается, чтобы не-
желание США эскалации 
лучше до оппонентов до-
ходило, «сегодня по указа-
нию президента Байдена 
вооруженные силы США 
в целях самообороны на-
несли удар по объекту на 
востоке Сирии, используе-
мому Корпусом стражей 
Исламской революции 
Ирана и связанными с ним 
группировками». Ну да, 
почти как учил известный 
гангстер, добрым словом и 
авиаударом можно добить-
ся большего, чем просто 
добрым словом. Поэтому, 
когда генсек НАТО Йенс 
Столтенберг сообщил, что 
«Североатлантический 
альянс стремится не допу-
стить эскалации конфликта 
на Украине», тут же после-
довало и объяснение, что 
именно с этой целью НАТО 
наращивает свое присут-
ствие на востоке альянса. 
Ни для чего иного, ага. 

Между тем, как и пред-
полагалось, эскалация на 
Ближнем Востоке тут же 
и была использована для 
того, чтобы очень прозрач-
но намекать украинской 
власти, что сезон халявы 
подходит к концу. Потому, 
что же надо противосто-
ять эскалации в другом 
месте, а вы, мол, и так уже 
надоели, да и воевать не 
хотите. Теперь на Украине 
жалуются, что их начина-
ют принуждать к перего-
ворам с Москвой, которые 
они сами себе очень пред-
усмотрительно запретили 
законом. Министр оборо-
ны России Сергей Шойгу 
отметил недавно, что у 

армии Украины остается 
все меньше возможно-
стей. Налицо исчерпание 
ресурсов, поставки воо-
ружения из-за границы 
сокращаются, отмечается 
нехватка квалифициро-
ванных сил, недостаток 
командного состава низ-
шего звена и пр. Что-то из 
этого попытаются воспол-
нить, да и уже восполняют 
военнослужащими НАТО 
(вежливо именуемыми 
«наемниками»), но сколь-
ко их привлечешь? Да и 
опасаются пока еще так 
уж в открытую выступить, 
пока еще в ходу формула 
«мы не воюем, мы только 
помогаем оружием». 

Президент России Вла-
димир Путин, обращаясь 
недавно к участникам Все-
мирного русского народ-
ного собора, отметил не-
давно: «Мы знаем, какой 
угрозе противостоим». Он 

напомнил: «Мы сражаем-
ся сейчас за свободу не 
только России, но и всего 
мира. Мы открыто гово-
рим, что диктатура одно-
го гегемона — мы видим 
это, все сейчас это видят 
— дряхлеет. Она пошла, 
что называется, вразнос 
и просто опасна для окру-
жающих. Это уже понятно 
всему мировому большин-
ству. Но, повторю, именно 
наша страна находится 
сейчас в авангарде фор-
мирования более спра-
ведливого мироустрой-
ства. И хочу подчеркнуть: 
без суверенной, сильной 
России никакой прочный, 
стабильный миропорядок 
невозможен».

Святейший Патриарх 
Кирилл, отвечая на эти 
слова, сказал, обращаясь 
к Собору: «Настало время 
сугубой ответственности 
Церкви за наш народ и 
нашу страну. Сегодня, ког-
да многие силы воссташа 
на нас, мой долг — при-
звать молиться за Цер-
ковь нашу, за Президента 
нашего Владимира Влади-
мировича, за Родину, кото-
рая проходит через очень 
непростые жизненные об-
стоятельства, а также и за 
братские народы истори-
ческой Руси. Мы молимся 
о поддержке сил, которые 
сегодня на переднем ру-
беже борьбы за свободу 
нашего Отечества. Ведь 
если не будет свободной 
России, то и Церкви Рус-
ской не будет — найдутся 
и те, кто изнутри предаст, 
и те, кто извне поглотит. 
Да не будет так!»
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- Совсем скоро мы вступа-
ем в святой Рождественский 
пост, который будет про-
должаться так же, как и пост 
предпасхальный, сорок дней. 
Казалось бы, долгий срок 
ожидания праздника Рож-
дества Христова. Но время 
так быстротечно, так быстро 
оно проходит, что не успеем 
мы с вами и заметить, как 
минует и это постное время, 
и будем мы с вами слышать 
радостные рождественские 
песнопения, которые начнут-
ся в праздник Введения во 
храм Пресвятой Богородицы. 
И когда слышим мы всякий 
раз ежегодно это бодрое, 
радостное пение: «Христос 
раждается, славите!» – вновь 
воскресает в нашей памяти 
все доброе, лучшее, что было 
в нашей душе, и вновь мы 
переживаем возрождение, 
светлые чувства, которые 
свойственны человеческому 
духу. Но чтобы не угасал в нас 
этот огонек, и дается нам свя-
тое постное время.

И давайте, братья и се-
стры, отрешимся на время от 
нашей повседневности, от на-
ших забот и подумаем о том, 
что именно в эти самые дни в 
то далекое время в древней 
Палестине, в холодное и там 
время года объявляется при-
каз кесаря: произвести пере-
пись населения. И каждый 
должен покинуть свое жили-
ще и идти туда, где некогда он 
родился – и старый, и моло-
дой, и знатный, и незнатный. 

Хорошо тем людям, у ко-
торых крепкое жилище, хоро-
шее хозяйство. Они привыкли 
жить год от года в одном и 
том же месте, – ну, подума-
ешь, придут, как сейчас го-
ворят, «зарегистрируются», 
выпишут им подушный налог, 
и на этом все успокоится. А 
ведь Иосиф праведный, Об-
ручник Девы Марии, которая 
была уже на девятом месяце 
в ожидании Младенца, жил в 
выселках! Назарет – это был 
поселок, где жила беднота. 
Иосиф был всегда нагружен 
работой, потому что всем 
нужно строить дом, – он был 
плотник, умел делать разные 
хозяйственные вещи, кото-
рые необходимы и для стро-
ительства дома, и для оби-
хода домашнего: ведь даже 
для того, чтобы погрузить на 
осла какой-то груз, и то нуж-
ны какие-то особые козелки, 
чтобы положить животному 
на спину – и вот так день ото 
дня он трудился, со старшими 
своими сыновьями, чтобы за-

работать себе на пропитание, 
и каждый день ему был дорог, 
потому что давал ему тот ма-
лый заработок, необходимый 
для прожития.

А он должен был оставить 
свой домашний очаг, взять 
свою юную – подумайте, Она 
была еще совсем-совсем де-
вочкой! – Марию, обрученную 
ему невестой, и идти по гор-
ным дорогам, преодолевая 
скользкие тропинки, – только 
для того, чтобы записаться, 
чтобы и ему определили налог 
на его труд, чтобы и ему войти 
в перечень людей, подчинен-
ных Риму. Отказаться было 
невозможно, он собирает не-
большой узел какой-то пищи 
на дорогу, по-видимому, берет 
что-то и для будущего Мла-
денца. И так идут они и день, и 
другой, и третий – только мыс-
ленно представьте себе, что 
значит идти в последний срок 
матери, ожидающей ребенка! 
– по неустроенным камени-

стым горным дорогам, где-то, 
может быть, скользя, где-то 
спотыкаясь, даже и раня свои 
ножки об острый камень, о ко-
лючки, какие попадаются на 
дороге.

И приходят они в Вифлеем, 
стучатся в один дом, в другой, 
и никто их не пускает, пото-
му что все уже переполнено 
и никто не хочет брать себе 
лишнюю заботу. Ибо что зна-
чит пустить к себе семью, у 
которой вот-вот родится мла-
денец? Это заботы, это новый 
крик младенца, это страдания 
и муки рождающей матери… 
И уходят они на окраину Виф-
леема, и там в горной пещере, 
где скот укрывался от непо-
годы, рождается на свет Бо-
гомладенец Господь Иисус 
Христос. Бог, для которого нет 
ни слова, ни понятия, ни пред-
ставления нашего, становит-
ся человеком, воспринимая в 
Себя человеческое естество! 
Есть такое выражение: «са-
моуничижение Божества». Го-
сподь ограничивает Себя для 
того, чтобы приблизиться к 
нам. Трудный путь был у Девы 

Марии, ставшей Матерью  Бо-
гомладенца. Но подумаем - 
сколько надо было божествен-
ной любви, чтобы не силой, не 
властью, не суровыми мерами 
попытаться исправить челове-
ка, – а унизить себя, умалить 
до человеческого естества! 
Это один из труднейших и 
самых сложных богословских 
вопросов. И многие отцы объ-
ясняли его, но понять может 
только тот, кто сам в душе сво-
ей, в чистом сердце пережи-
вет эту великую «благочестия 
тайну». Апостол Павел гово-
рит: «Великая благочестия 
тайна: Бог явился во плоти» 
(1 Тим. 3, 16). Нет слов, чтобы 
измерить глубину этого собы-
тия. Мы можем видеть только 
его отражение.

Сегодня мы вспоминали 
апостола Филиппа, который 
однажды сказал Господу Ии-
сусу Христу в простоте свое-
го сердца: «Покажи нам Отца! 
Ты говоришь, что Ты – Сын 

Божий? Покажи нам Отца!» И 
Христос ему кротко ответил: 
«Что ты говоришь, Филипп, 
не зная того, что говоришь? 
Кто видел Меня, тот видел 
Отца. И как ты после этого 
можешь говорить “покажи 
нам Отца”?» ( См.: Ин. 14, 8-9) 
А что показал Христос? Он по-
казал в уничиженном облике 
утомление, самообладание 
духа и великую силу слова и 
действия. Кто из нас дерзнет 
просить Бога показать Его 
Божество? Великим правед-
никам это было недоступно, 
но каждый из них ощутил это 
в своем сердце, – и лицо его 
просияло, как у преподобно-
го Серафима, и действия его 
были ясными для всех, и сила 
чудотворений велика.

И каждый из нас, братья и 
сестры, может ощутить в сво-
ем сердце силу Божию, и уви-
деть Бога, не прямо лицом к 
лицу, а в отражении, отражен-
ным в своем сердце, в своей 
душе. И это не метафора, не 
праздный разговор, это то, 
что в действительности пере-
жил опыт Церкви. Апостол 

Павел говорит: «Когда я не-
мощен, тогда я силен. Сила 
Божия в немощи совершает-
ся» (2 Кор. 12, 10). И потому 
и Церковь наша, проходящая 
свой исторический путь все 
время в тяжких испытаниях, 
так изобилует и святыми ико-
нами, и святыми людьми, – 
потому что в них отражается 
подлинное величие, подлин-
ная сила Божия.

Чего же пожелать нам с 
вами? я думаю, что каждый 
из нас, задумавшись, скажет: 
«Пусть в моем сердце отраз-
ится сила Божия!» Пусть в 
затуманенном и иногда даже 
совсем помраченном душев-
ном нашем устроении – но 
Сам, Боже, очисти, и Сам от-
разись, и Сам покажи Свое 
величие. Кто сейчас может 
говорить о величии, о славе? 
Никто из нас не дерзнет го-
ворить об этом. Но именно 
так, в уничижении, в душев-
ном смирении отражается 
сила Божия. Вспомним, что 
и Господь ограничил Себя, 
вспомним, что и Матерь Бо-
жия преодолела трудности 
пути, вспомним, что Христос 
прошел этими же горными 
тропами от рождения до Гол-
гофы, до креста. И все же 
сила Божия восторжествова-
ла над немощью человече-
ской. Так и нам сейчас, в эти 
предпраздничные, предрож-
дественские дни как можно 
больше нужно задумываться 
об этой «великой благочестия 
тайне» и о самих себе. И каж-
дый день начинать и каждый 
вечер заканчивать молитвой 
к Богу, чтобы дал Он нам ра-
дость ощутить Его Божество.

Есть старое богословское 
выражение «ощущение Боже-
ства». Не понимание, не раз-
мышление только – а именно 
духом своим ощутить то при-
ближение к нам силы Божией, 
которое дается каждому ищу-
щему. Господь говорит: «Вот я 
стою постоянно у дверей ва-
шего сердца и стучу. И тот, кто 
откроет Мне, к тому я войду и 
разделю с ним трапезу» (См.: 
Откр. 3, 20). Задумаемся над 
этими словами святого Ио-
анна Богослова. Задумаемся 
над тем, где «двери нашего 
сердца». Как их найти? Как 
их открыть? Чтобы подлинно 
праздник Рождества Христо-
ва был для нас днем нашего 
духовного просветления, воз-
рождения, озарения, света и 
радости.

Трудное сейчас для Церкви 
и для всего Отечества время. 
Трудная возложена миссия на 
Церковь: быть той силой воз-
рождения, которой все ждут 
– что Церковь совершит чудо 
и укрепится наша держава. 
Но только подвигом и молит-
вой способна Церковь этого 
достичь. И да поможет нам 
Господь и Царица Небесная в 
этом нашем совместном под-
виге стояния у дверей своего 
сердца. Аминь.
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СоСТоялоСь зАСедАние 
идеолоГичеСКой СеССии 
XXV ВСеМиРноГо РуССКоГо 
нАРодноГо СобоРА

МоСКВА. 27 ноября 2023 года в Зале церковных со-
боров кафедрального соборного Храма Христа Спаси-
теля в Москве состоялось заседание идеологической 
секции XXV Всемирного русского народного собора на 
тему «Настоящее и будущее Русского мира».

В работе секции приняли участие иерархи и священ-
нослужители Русской Православной Церкви, предста-
вители государственной власти, руководители фракций 
политических партий Государственной Думы ФС РФ, 
лидеры общественных объединений, деятели науки, 
образования и культуры, делегаты русских общин из 
ближнего и дальнего зарубежья. На заседании идеоло-
гической секции, в котором приняло участие свыше 500 
человек, было представлено более 60 докладов.

Открывая заседание, председатель секции, заме-
ститель главы ВРНС, ректор Российского православно-
го университета святого Иоанна Богослова Александр 
щипков предложил собравшимся поразмышлять над 
феноменом идеологии. «Идеология отвечает на вопрос: 
какова наша цель? Идеологию не нужно путать с иден-
тичностью, которая отвечает на вопрос: кто мы? какие 
мы? Идеология есть всегда: без идеологии страна не 
просуществует и одних суток. Сегодня звучит немало 
голосов от разных групп с предложениями написать 
идеологию. Но что это значит? Первый вариант — изу-
чить и описать существующую на данный момент идео-
логию, а второй — предложить свою новую идеологию 
взамен существующей», — считает А.В. щипков.

Как пояснил заместитель главы ВРНС, в 1990-е годы 
в России царила либеральная идеология. «Смена стра-
тегической государственной цели автоматически при-
водит к смене идеологии, — убежден А.В. щипков. 
— Окончательный демонтаж идеологии девяностых 
произошел к 2013 году, что было зафиксировано в речи 
В. Путина на Валдайском форуме. Мы уже десять лет 
живем при новой социальной и традиционалистской 
идеологии, направленной на сбережение и укрепление 
российской цивилизации и российского народа. Она 
не прописана на бумаге, но далеко не всегда идеоло-
гия прописывается на бумаге. А поэтому нам нужно не 
изобретать идеологии, а оценить и понять то идеоло-
гическое пространство, в котором мы находимся, опи-
сать его и внедрять во все сферы нашего бытования — в 
культуру, науку, образование, право, оборону, промыш-
ленность, экономику, финансы и так далее».

Начальник Управления Администрации Президента 
РФ по обеспечению деятельности Государственного 
совета Александр Харичев проанализировал домини-
рующие настроения в обществе: осознание, что Россия 
ведет борьбу за собственный путь развития и сувере-
нитет; сплоченность народа вокруг лидера страны, 
консолидация российского общества; ориентация на 
семейные ценности (по опросам 68 % россиян счита-
ют ключевой ценностью крепкую семью); рост числа 
патриотов, тех людей, кто готов направлять свои силы 
на то, чтобы страна развивалась и процветала. «Таковы 
оптимистичные тренды, которые мы фиксируем в на-
шем обществе», — отметил А.Д. Харичев.

Ректор Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета, член-корреспондент РАН Николай Кропачев 
обратил внимание собравшихся на проблему отсутствия в 
России единого толкового словаря и необходимость уси-
ления мер по защите русского языка на государственном 
уровне. «Чтобы идеология была ясна всем и разделяема 
в обществе, она должна быть выражена на понятном рус-
ском языке. Поэтому описание смысла наших ценностей, 
в том числе, в нормативных актах, требует «золотого язы-
кового стандарта», то есть разработки и принятия в по-
рядке, установленном Законом о государственном языке, 
на федеральном уровне толкового словаря русского язы-
ка как государственного», — подчеркнул Н.М. Кропачев. 
В рамках работы секции этот вопрос был также затронут 
в докладе писателя и председателя Национальной ассо-
циации драматургов Юрия Полякова.

Обращаясь к собравшимся, глава Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга Александр Бельский при-
звал избавиться от негативной коннотации слова «им-
перия» применительно к России. Этот тезис развил со-
ветник министра обороны России Андрей Ильницкий, 
представив доклад на тему «Стратегия обеспечения 
ментальной безопасности». Его тезисы поддержал за-
меститель главы ВРНС Константин Малофеев, отметив, 
что «юридически мы стали империей при Петре I, фак-
тически — раньше, в XVI веке. Каждый раз мы выигрыва-
ли, когда были империей: и в 1812, и в 1945 годах».

С докладами выступили Руководитель фракции ЛДПР в 
Государственной Думе РФ Леонид Слуцкий, заместитель 
управляющего делами Московской Патриархии епископ 
Зеленоградский Савва, наместник Свято-Троицкой Сер-
гиевой лавры, ректор Московской духовной академии 
епископ Сергиево-Посадский и Дмитровский Кирилл, 
политолог Даниил щипков, заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы по вопросам собствен-
ности, земельным и имущественным отношениям Нико-
лай Николаев, секретарь Архиерейского совета Иванов-
ской митрополии игумен Виталий (Уткин), руководитель 
Дирекции аналитических радиопрограмм медиахолдинга 
«Звезда» Анна Шафран, профессор Российского право-
славного университета Вардан Багдасарян и другие.

Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Юрий Михайлович 
ПОЛяКОВ густопсоВое мрачное Вранье и мифология

В студии радио «Радонеж» директор Евгений Никифоров 
и писатель, общественный деятель Юрий Поляков.

е.никифоров: Юрий Ми-
хайлович, полгода назад мы 
говорили о «Совдетстве». 
Уже написано продолжение. 
О чем новая книга?

Ю.Поляков: Называется 
повесть «Узник пятого вол-
нореза». События там про-
исходят в сакральном для 
православных месте – в Но-
вом Афоне. При Советской 
власти знали, что это что-то 
связанное с верой, религи-
ей. Знаменитый монастырь 
был тогда закрыт. В одном из 
его корпусов были турбаза 
и танцплощадка. Симонова 
пещера была известна очень 
немногим, хотя верующие 
знали, конечно. В повести 
описан советский отдых ди-
карями - колоритно очень. 
Моему герою почти 15. Он 
вступает в пору пробуждения 
чувств. Девочки уже не това-
рищи, а представительницы 
противоположного пола. Эта 
повесть остросюжетна - нра-
вы южных республик были 
далеки от морального ко-
декса строителей коммуниз-
ма. я описываю, как было. 
Недостаток современного 
взгляда на советскую эпоху 
противоположен тому, что 
имели в советский период. 
Тогда царила такая искус-
ственная бесконфликтность. 
Могло быть столкновение в 
классе.

е.никифоров: Борьба 
хорошего с лучшим?

Ю.Поляков: Ну, к тому 
времени уже преодолели 
это и боролись с лакиров-
кой действительности, но 
все равно конфликтология 
в детской и юношеской ли-
тературе была облегченная, 
а социальная проблематика 
уходила немного вбок. Это 
был недостаток. Было табу 
на чувственный мир под-
ростков, уж не знаю, хорошо 
ли это. Важно, что потом это 
повернулось в противопо-
ложную сторону. Современ-
ный взгляд на советскую 
эпоху – густопсовое мрачное 
вранье и мифология. Приду-
мали жанр – злобное анти-
советское фэнтези. Закон 
рынка в том, что ты должен 
предложить что-то большее, 
чем твои предшественники. 
Идет возгонка негатива, ког-
да реальный советский не-
гатив, который конечно был, 
остается позади, потому что 
нужно предлагать все более 
и более острое, необычное. 
Писатель Иванов досочи-
нялся до того, что в лагере 
у него орудует банда вампи-
ров, и это вожатые и воспи-
татели. Этот «Пищеблок» тут 
же экранизировали и деньги 
сразу нашлись. Моя же за-
дача - открыть реальность, 
которая была на самом деле. 
Это не значит, что я приукра-
шиваю, хотя подзаголовком 
во всех работах стоят слова – 
повесть о светлом прошлом.

е.никифоров: О каких 
годах речь?

Ю.Поляков: У меня очень 
все привязано к годам. Сей-
час особенность литературы 
такова, что читаешь и не по-
нимаешь, когда происходят 
события. У меня действие 
происходит в августе 1969 
года на фоне событий в жиз-

ни и мире. А предыдущая 
моя работа «Пересменок» 
описывает события 1968 
года, обсуждает события 
в Чехословакии, пражскую 
весну. я там воспроизвожу 
то, как обсуждали. У нас в 
советское время вообще не 
было ощущения, что зада-
вили чью-то весну, что это 
безобразие. Так не было! 
Все говорили, что правиль-
но, там же наши союзники, 
надо помочь им справиться. 
И я стараюсь эту атмосферу 
передать, а не придумывать 
задним числом, что страдал 
советский подросток от того, 
что русские танки на Вацлав-
ской площади. В 60-х, кста-
ти, было огромное доверие к 
официальной версии.

Потом мнение начало не-
много разлагаться к концу 
70-х, но это во многом беда 
самой советской власти, 
ее идеологического блока. 
Надо было понимать, что 
со времен рабфаков народ 
стал на несколько порядков 
образованнее, увеличилось 
число людей, которые полу-
чили высшее образование, 
которые умеют анализиро-
вать и сопоставлять. Надо 
эту идеологию каждоднев-
ную выстраивать с оглядкой 
на них, а не на вчерашних 
рабфаковцев, которые все-
му доверяют. Этот момент 
проскочили, а почему – от-
дельный разговор.

Думаю, что мы и сейчас 
проскакиваем. Наша госу-
дарственная риторика рас-
считана на население, еще 
не имеющее опыта СВО, 
опыта тотальной конфрон-
тации с западом, и не имею-
щей перед глазами примера 
массовой измены элиты ин-
тересам своей страны.

е.никифоров: Коснулись 
ли русские современные 
писатели этой темы? Кто-то 
предлагает анализ, взгляд 
на эти события?

Ю.Поляков: Есть такие. 
Юрий Козлов написал ро-
ман «Новый вор». Он опи-
сывает современную элиту. 
Роман Терехов с его рома-
ном «Немцы» про нравы в 
современном чиновниче-
стве. Это проза Александра 
Сегеня. Вопрос в другом. 
Козьма Прутков говорил, 
что поощрение необходимо 
поэту так же, как канифоль 
смычку виртуоза. Есте-
ственно стимулируется та 
или иная тематика с помо-
щью поощрений. А какова 
у нас система поощрения? 
Гонорары за проданные эк-
земпляры. Но авторов со-
временной литературы (я не 
про детективы, написанные 
командами, или женские 
романы, написанные бри-
гадами литературных шту-
катурщиц), то есть людей, 
которые пишут литературу 
и зарабатывают литератур-
ным трудом, человек 10. То, 
что называется неприлич-
ным словом «роялти». От-
числение с проданного эк-
земпляра. Так сложилось, я 
в эту десятку вхожу. Но это 
связано с тем, что какое-то 
имя я получил еще при со-
ветской власти, когда вы-
ходили в журнале «Юность» 
мои повести миллионными 
тиражами. Редактировал 
мои тексты Андрей Де-
ментьев, которому 95 лет 
в этом году. Поощрения 
сейчас другие. Эти премии 
весьма серьезные – речь о 
миллионах рублей. Ты полу-
чаешь премию, и она равна 

годовой зарплате. я, кста-
ти, поднимал несколько 
раз вопрос об увеличении 
премии Патриарха, незна-
чительной по сравнению с 
этим. Но мне объяснили, 
что в премии Патриарха 
главное – другое, и, воз-
можно, они и правы. 

Важно сказать, что премия 
не дается просто так. Чита-
тели, библиотекари должны 
решить, что книга достойная, 
тогда она получит премию 
государственную или Ленин-
ского комсомола, как я полу-
чил за повесть «ЧП районно-
го масштаба». А сейчас книгу 
еще никто не прочитал, а ее 
уже навязывают с помощью 
премий.

Помимо того, есть форма 
переводов. У нас существует 
Институт перевода, который 
работает в контакте с Ро-
спечатью, государственной 
структурой. И так сложи-
лось, что за казенные деньги 
там делается многое. Пере-
вести небольшой роман сто-

ит более 10 тысяч евро. Если 
проанализировать, то бо-
лее всего получили помощи 
противники СВО, кто уехал 
или тут сидит, надувшись 
как мышь на крупу. А как так 
выходит? Государственная 
структура, финансируемая 
из казны, переводила ис-
ключительно людей с таким 
взглядом на наше отечество.

Другая форма поощрения 
– различного рода команди-
ровки. Кого агентство Роспе-
чать отправляло на различ-
ные ярмарки? Снова скеп-
тики в отношении России и 
русской цивилизации. А это 
же не прогулка! Ты там пред-
ставляешь отечественную 
литературу. Когда писателя 
спрашивают о современной 
России, он спокойно отвеча-
ет, что это полицейское госу-
дарство. Каково?

Помню, где-то на ярмар-
ке со мной оказалась рядом 
писательница, недавно вы-
пустившая книжку о половых 
отклонениях Лили Брик. Ее 
попросили прокомментиро-
вать выборы в Думу, и она 
спокойно заявила, что они 
были фальсифицированы. 
На брифинге за границей 
она об этом говорит! Она 
так считает, видите ли. Если 
ты себя представляешь, мо-
жешь говорить что угодно, 
но ты же представляешь 
лицо страны.

Все эти десятилетия поо-
щрялось крыло отечествен-
ных писателей, которые счи-
тают, что СВО не нужно, что 
православие устарело, надо 

менять что-то, перевести 
хоть службы на русский, ле-
гализовать тему однополых 
браков. А тех, кто пытался 
разобраться, показать дей-
ствительные язвы и недо-
статки нашего неидеального 
общества – нет.

А вот пример - отмеча-
ли 30 лет со дня расстрела 
парламента. Не в качестве 
похвальбы, но я одним из не-
многих, если не один, осме-
лился выпустить материал 
в газете против расстрела. 
Статья называлась «Оппо-
зиция умерла! Да здравству-
ет оппозиция!» Невольно я 
предсказал там, что будет в 
дальнейшем, а также некото-
рую политическую авториза-
цию общественного устрой-
ства, просто потому, что 
иначе не бывает. Если бьют 
по парламенту, то исполни-
тельная власть поднимается 
над законодательной. 

Но ведь советская литера-
тура была сильна социально-
нравственным анализом 

общества, событий в нем и 
в стране. Когда-то было по-
жестче, потом помягче, так 
и качалось. Кстати, власть 
тогда внимательно читала 
литературу, потому что там 
можно было увидеть про-
гнозы, предчувствия. Пи-
сатели - такие социальные 
сейсмографы.

я сейчас понимаю нашу 
власть, которая не читает 
современную литературу. 
Что там прочитаешь? Про то, 
что кровь у пионеров пьют в 
пищеблоке? А что касается 
моей повести – не успокои-
тесь, пока не дочитаете до 
конца – развязка закручен-
ного криминального сюжета 
происходит на последних 
страницах.

е.никифоров: С радо-
стью прочту. От «Совдет-
ства» получил настоящее на-
слаждение. Что еще произо-
шло за те полгода, что Вы у 
нас не были в гостях? Что 
привлекло Ваше внимание 
как писателя?

Ю.Поляков: Главное – 
СВО. Сколько было разго-
воров, ожиданий, что обще-
ство в лице слоев, которые 
определяют самочувствие, 
настроение, перестроится… 
Но похоже, что одна часть 
общества воюет, умирает, 
получает увечья ради гло-
бальных интересов народа, 
России, как этно-культурного 
феномена, а другая живет 
так, будто ничего не проис-
ходит. Это видно по дея-
телям культуры. Кто-то 
активно включился в по-
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НОВОСТИНОВОСТИмощь, но те, кто встали 
против операции и пози-
ции нашей страны и пре-

зидента, гораздо заметнее. 
То ли потому, что так наша 
информационная програм-
ма выстроена. Ведь про них 
каждый день напоминают. В 
интернете ладно – там во-
обще сумасшедший дом, где 
в коридоре можно встретить 
любого – от Наполеона до 
Чингисхана. А на казенных 
каналах!? Зачем каждый 
день вы мне напоминаете 
про Пугачеву, Галкина? Уеха-
ли и ладно. Мы к ним вообще 
никак относиться не должны. 
Помните, как к предателям 
относились?

е.никифоров: Если даже 
так жестко не оценивать этот 
поступок… Ну, поехала ста-
рушка доживать на дачу в 
другую страну и ладно. Нет, 
мы продолжаем оглядывать-
ся на то, что она скажет. Де-
вальвируется слово «преда-
тельство». Просто по факту 
отъезда или приезда. Это уж 
слишком.

Ю.Поляков: Мне ка-
жется, что про отъехавших 
звезд так много говорят, 
чтобы подзабылось кое-что 
другое. Ладно, что отъеха-

ли хохмачи наши, у нас ведь 
и вице-премьеры, которые 
курировали оборонку, отъе-
хали. И говорить надо о том, 
что же это была за кадровая 
политика, если у нас во главе 
правительства были люди, 
которые чуть что, уехали и 
живут там. А это ведь те, 
кто был допущен к государ-
ственным тайнам!

е.никифоров: Чубайс, 
например. Возглавлял «Рос-
нано». Туда столько закача-
ли средств, надежд столько 
было!? А удачливый на вид 
менеджер оказался совсем 
не таким. И «Роснано» эта 
поглотила вложений столько, 
что ни в малой степени не со-
ответствует их результатам.

Ю.Поляков: Есть повод 
задуматься. Про Галкина-
скетчиста, мужа Пугачевой, 
говорят много, а про его 
старшего брата – молчок. 
Тот давно уже живет в Из-
раиле, но до того, как вышел 
в отставку, занимался снаб-
жением наших ВС новейшей 
военной техникой – сверх-
секретными делами. Их отец 
был генерал-полковник, ру-
ководитель артиллерии, и по 
наследству старший получил 
влияние в этой сфере. Как же 
вышло так, что люди, кото-
рые занимались безопасно-
стью страны, оказались та-
кими перелетными элитами? 
И уехали они в большинстве 
своем в Израиль, который на 
треть состоит из наших со-
граждан. Но по их политике, 
по тому, как они относятся 
к украинским фашистам, 

это не дружественная нам 
страна.

А как получилось, что во 
главе наших театров стоят 
люди, которые практиче-
ски не поставили ни одной 
пьесы, посвященной СВО? 
А они есть, это я вам гово-
рю как председатель Ассо-
циации драматургов. В ре-
гионах стали ставить. Скоро 
будет премьера спектакля в 
Симферопольском театре. 
Но в принципе-то ничего нет. 
Если по теме СВО можно 
согласиться, что материала 
немного, то как быть с дру-
гими темами? Было 200-
летие Островского. Ну, по-
ставили «Последнюю жерт-
ву», «Бесприданницу». А где 
историко-патриотические 
пьесы? У него ведь есть та-
кие! Они совершенно сейчас 
ложатся на нашу ситуацию. 
Но нет, не ставят!

е.никифоров: Боятся?
Ю.Поляков: Они живут, 

думая, когда же все закон-
чится. Заметьте, не как за-
кончится, а когда. И вот за 
постановки патриотического 
характера их внесут в чер-
ный список, а потом как же 
они будут жить? На гастроли 
в Берлин не возьмут или в 

Варшаву. Вот они о чем ду-
мают. Не мыслят о том, что 
нужно работать на объеди-
нение общества.

е.никифоров: Пример – 
Звягинцев. Весь свой боль-
шой талант со своим продю-
сером Роднянским отдали 
нарочито фестивальному 
кино. А поскольку на этих 
фестивалях на западе съе-
дают только русофобию, то 
они и делают талантливую 
русофобию. И деньги на это 
находятся.

Ю.Поляков: Соглашусь. 
Деньги находятся. Кстати, 
Роднянский снимал не на 
свои деньги, а на наши, рос-
сийские, оставаясь при этом 
гражданином Украины. И 
кто-то ему под это русофоб-
ское кино деньги давал!

Многие видели, как ши-
роко был разрекламирован 
фильм Звягинцева «Елена». 
Мало кто знает, что этот 
фильм по сценарию бри-
танского кинодраматурга, 
и события в оригинале про-
исходят в Британии. Режис-
сер просто адаптировал 
под Россию британский ва-
риант сценария. И вот если 
режиссер снимет это про 
Британию, ему шиш дадут, 
а не премию. А про Россию 
– можно! Он берет этот па-
сквиль про Британию, а мо-
жет и не пасквиль, и перено-
сит его на русскую почву. Вот 
так примерно это и делается 
сейчас.

е.никифоров: Не только 
у нас. В Британии с ее хвале-
ной демократией осталась 

уплывшая мечта о свобо-
де слова, собрания. Давно 
ничего этого нет. я сегод-
ня услышал, что Роулинг, 
знаменитую писательницу, 
создательницу Поттера, дет-
ской фэнтези, по духу весьма 
христианской, не пустили на 
какое-то большое мероприя-
тие потому, что она заявила, 
что женщина есть женщина, 
а мужчина – мужчина.

Ю.Поляков: Так и есть. 
Там жесткая политика. Книги 
людей, которые выступают 
против государственной по-
литики тех же США, Брита-
нии, вряд ли стоят в книжных 
магазинах, а у нас продолжа-
ется либеральная политика. 

я был немало удивлен, 
прочитав в «Российской га-
зете» заметку Павла Басин-
ского о том, что надо снисхо-
дительно относиться ко всем 
этим нашим протестантам, 
которые уехали, к тому же 
Быкову, который сбежал и 
протестует уже откуда-то из-
за границы. 

Почему «Российская газе-
та», официоз, рупор нашей 
власти призывает нас отно-
ситься с терпением к этим 
людям, которые выступают 
против политики президен-
та, вынужденного противо-
стояния западу. Почему они 
не обращаются к той сторо-
не, чтобы они встали в поло-
жение России, попробовали 
понять население Донбасса, 
тех, кому запрещают гово-
рить на родном языке. 

Опять возникает вопрос 
о кадровой политике. Не-
случайно так вышло. Со-
ветский человек, прочитав в 
«Правде» подобный матери-
ал, просто сошел бы с ума. 
А у нас «Российская газета» 
спокойно пишет. 

я был редактором «Ли-
тературной газеты» 17 лет 
и отлично понимаю, что та-
кие материалы без указания 
главного редактора никогда 
не печатаются. А главный 
редактор такие материалы 
обязательно согласовывает 
со своими кураторами. Зна-
чит, такова была задача это-
го материала. Ага, материал 
вызвал возмущение, было 
много гневных реплик. 

Кстати, я работал вместе 
с Басинским. Знаю его хоро-
шо. И здесь он возмутился, 
почему критикуют «Большую 
книгу». Ее же получали кроме 
Быкова и Белов, и Распутин. 
И дальше многоточие… 

А все остальные, кто ее 
получал, уехали сейчас. Если 
на всех лауреатов «Большой 
книги» взглянуть, то в боль-
шей степени это либо эми-
гранты, которые оттуда нас 
учат жить, или те, кто хранят 
молчание и за полтора года 
ни один из них не высказал 
своего отношения к СВО. 

15 лет давали премии 
либо русофобам, либо ти-
хушникам, ждунам. Да, мы 
прошли перестройку, рас-
стрел парламента, дефолт, 
фокусы Бориса Николаеви-
ча, беспробудно работавше-
го - мы более стойкие люди, 
но некоторое ощущение 
раздвоенного сознания по-
является. Царство, разде-
лившееся в себе, долго не 
стоит – известный факт.

е.никифоров: Удивля-
юсь, где эти писатели, во 
многом талантливые люди, 
черпают вдохновение. Для 
писателя быть вне родины 
губительно для таланта. От-
куда они получают нужные 
впечатления? Очеркистов 
было немного, а сейчас и со-
всем нет. Не вижу, чему бы я 
мог довериться.

Ю.Поляков: К сожале-
нию, да. Серьезной анали-
тики да еще с даром худо-

жественного изложения нет. 
Чем были сильны очеркисты 
«Литературной газеты» со-
ветского периода? Это был 
очерк в традициях Глеба 
Успенского, жанр литерату-
ры. Сейчас плохо с этим, на 
журфаке этому не учат во-
все. Схватил новость в зубы, 
потащил, засунул, а потом 
разбирайся, правильно или 
нет. Но серьезные здоровые 
силы в литературе и, шире, 
в искусстве, есть. Патриоти-
ческих песен, смотрите, поч-
ти нет. А как было в начале 
Великой Отечественной?

е.никифоров: Вы как пи-
сатель, который остро чув-
ствует действительность, 
как бы описали нынешнее 
состояние общества. Как Вы 
эту ситуацию видите? Есть 
ли изменения в теле нашего 
общества?

Ю.Поляков: Считаю, что 
есть. Столько молодых и не-
молодых откликнулись на 
призыв страны взять ору-
жие и защищать интересы, 
это важно. Но боюсь я, что 
публикация Басинского в 
«Российской газете» о том, 
что мы должны понимать 
тех, кто уехал, кто против, 
ценить их как деятелей 
культуры, не случайно. Это 
звенья одной цепи. Плюс 
заявления пресс-секретаря 
Пескова, что могут возвра-
щаться те, кто не выступал 
против России. Все-таки 
идет обработка обществен-
ности к тому, чтобы эту точ-
ку зрения неприятия или 
скептического отношения к 
СВО легализировать. Часть 
общества то поддержала, 
то не поддержала, но имеет 
право. Это же то же самое, 
если  мальчик захочет стать 
девочкой. Мы же в свобод-
ной стране. А дальше лега-
лизируется отношение. А 
потом ребята вернутся из 
зоны СВО и услышат, что в 
свое время услышали аф-
ганцы – а мы вас туда не 
посылали. И они по-своему 
будут правы. Ни Акунин, ни 
Улицкая, ни Быков, ни Ба-
синский их туда не посыла-
ли. И если к тому времени 
эти люди будут определять, 
что такое хорошо и плохо, 
то я не хотел бы быть на 
месте тех, кто вернется из 
зоны СВО. Было хорошее 
стихотворение о том, что 
можно выстроить на золе 
новый дом, но не человека 
– он до тла растрачен в бою. 
И такому человеку предсто-
ит долгое восстановление, 
врастание в мирную жизнь. 
Это хорошо описано в «Ти-
шине» покойного Бондаря, 
а вернувшиеся скажут, что 
воина туда они не посылали. 
А если СВО закончится не 
полной победой, а соглаше-
нием, где многим покажет-
ся, что крови было слишком 
много пролито за те рубежи, 
которые взяты, тогда что?

я-то думаю о стабильности 
общества нашего после СВО. 
Ведь надо об этом думать. А 
у нас реанимируют третье-
степенные пьесы классиков. 
Почему бы «Фронт» Корней-
чука не поставить? Там же 
о том самом! Табу. Государ-
ство его не накладывало, 
оно наложено этой тусовкой 
на тех, кто боится потерять 
ее доверие. Все. Про «Зо-
лотую маску» забудь. А без 
«маски» выйти в театральный 
мир - как без трусов. В итоге 
- моя писательская интуиция 
настроена оптимистически, 
но с серьезными элемен-
тами требований к нашему 
будущему.

е.никифоров: Разделяю 
Ваш оптимизм. Когда в стра-
не есть такие люди, то есть 
вера в то, что Россия будет.

о. ФеодоР луКьяноВ: «зАщиТА жизни 
РебенКА до Рождения — общее дело 
ЦеРКВи и ГоСудАРСТВА»

МоСКВА. 27 ноября 2023 года в Зале церковных со-
боров Храма Христа Спасителя в Москве прошло засе-
дание демографической секции XXV Всемирного рус-
ского народного собора на тему «Демография 2030. Как 
обеспечить устойчивый рост населения России».

Председатель Патриаршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства и детства иерей Феодор 
Лукьянов выступил с докладом «Защита жизни ребенка 
до рождения — общее дело Церкви и государства».

Священник отметил, что решение Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина объявить 2024 год в 
России Годом семьи имеет глубокий духовный смысл, 
«дает базис для укрепления нравственных основ госу-
дарства, будет способствовать общественному согла-
сию и солидарности в деле защиты традиционных цен-
ностей, системному развитию и выходу нашей страны 
из демографического кризиса».

Председатель Патриаршей комиссии поблагодарил 
участвовавших в работе секции полномочного пред-
ставителя Президента РФ в Центральном федеральном 
округе Игоря щеголева, главу Республики Коми Вла-
димира Уйбу и председателя секции, главу Республи-
ки Мордовия Артема Здунова за поддержку инициатив 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла и их усилия по защите жизни детей до рождения. 
Именно Мордовия стала первым в стране регионом, где 
на законодательном уровне введен запрет на склонение 
женщин к прерыванию беременности.

Отметив российские регионы, добившиеся отказа 
частных клиник от проведения абортов, священнослу-
житель подчеркнул, что «ограничительные меры — это 
базис и необходимое условие для эффективности про-
филактических и стимулирующих мер в сфере демогра-
фической политики, направленной на снижение числа 
абортов и повышения рождаемости».

Говоря об особой роли семьи, иерей Феодор Лу-
кьянов подверг критике инициативу депутата Госдумы 
Антона Ткачева уравнять в Семейном кодексе понятия 
«брак» и «семейный союз». По словам председателя 
Патриаршей комиссии, приравнивание брака, который 
заключается в ЗАГСе, к абстрактному словосочетанию 
«семейный союз» является нарушением Конституции 
Российской Федерации, где в статье № 72 союз муж-
чины и женщины четко обозначен как «брак», — и го-
сударство по Конституции обязуется защищать этот 
институт.

«Мы не должны копировать деструктивные пара-
дигмы стран Запада, разрушающие семью — главную 
основу государства, где уже существует аналог предла-
гаемого депутатом «семейного союза» — т.н. граждан-
ское партнерство, в котором люди по какой-то причине 
не желают вступить в брак. Как правило, такая возмож-
ность предоставляется однополым парам. Получается, 
что предлагаемая депутатом инициатива откроет путь к 
заключению однополых «семейных союзов», ведь такие 
партнерства браком не являются и поэтому юридически 
не обязаны отвечать 72-й статье Конституции, где брак 
определен как союз мужчины и женщины», — отметил 
иерей Феодор Лукьянов.

Священник также пояснил, что приравнивание брака 
к некоему «семейному союзу» является извращением 
не только юридическим, но и нравственным. «В браке, 
когда он заключается в ЗАГСе, молодые супруги берут 
на себя юридическую, гражданскую и имущественную 
ответственность. Статус супруга — совершенно иной 
уровень отношений, который подразумевает уверен-
ность в своем спутнике жизни и последствия в резуль-
тате разрыва этих отношений. «Семейный союз» есть 
легализация блудного сожительства, при котором люди 
не несут ответственность за своего сожителя, по сути 
пользуются друг другом и могут в любой момент эти от-
ношения прекратить. А дети, если таковые родились в 
блудном сожительстве и их отец или мать не были за-
регистрированы в свидетельстве о рождении, не имеют 
никакой возможности получать алименты в результате 
разрыва отношений между их родителями, не вступив-
шими в законный брак», — уверен председатель Патри-
аршей комиссии. 

Иерей Феодор Лукьянов напомнил, что Русская Пра-
вославная Церковь указывает на недопустимость нега-
тивного или высокомерного отношения к браку. По уче-
нию Православной Церкви, брак — соединение мужчи-
ны и женщины перед Богом. Настоящий православный 
брак есть таинство, то есть событие духовное, принад-
лежащее к духовной реальности. Неслучайно одним из 
таинств Церкви является венчание, освящающее союз 
мужчины и женщины в Господе нашем Иисусе Христе.

Патриаршая комиссия по вопросам семьи, за-
щиты материнства и детства/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Дорогие друзья!
Сегодняшний форум, 

объединивший соотече-
ственников из многих стран, 
посвящен вопросам за-
щиты наших традицион-
ных духовно-нравственных 
ценностей. Это не только 
одна из главных задач го-
сударственной политики, 
поставленная Президентом 
России и продиктованная 
самим временем. Это гло-
бальный вызов. Сегодня 
ситуация в мире непростая. 
На фоне мирового кризиса 
нравственных ценностей 
Россия как государство с ве-
ликой историей, культурой 
и духовно-нравственными 
традициями принимает на 
себя особую миссию. Наш 
Президент сформулировал 
ее очень просто и точно: гла-
ва государства предложил, 
чтобы основой для объеди-
нения мира стали традици-
онные ценности. То, что до-
рого и близко для каждого 
человека – семья, защита 
материнства, отцовства и 
детства, милосердие, взаи-
мопомощь и многое другое. 
Те самые общечеловеческие 
ценности, которые Святей-
ший Патриарх Кирилл на-
звал фундаментом благопо-
лучия мира.

На другом полюсе – 
силы, которые уже многие 
годы пытаются выбить у 

традиЦионные ЦенностиАнна КУЗНЕЦОВА

нас из-под ног наследован-
ные от поколений предков 
нравственные ориентиры и 
посеять хаос в Европе, на 
Ближнем Востоке, чтобы 
подчинить, править и вести 
за собой к разрушению. 
Ведь, когда исчезают нрав-
ственные ценности – не во 
что верить. Но дело не толь-
ко в ценностях как самоце-
ли. Все возможно, но не все 
полезно. И если применять 
этот принцип к принципам 
глобальной безопасности, 
мы понимаем: чем даль-
ше от нравственности, тем 
ближе к рискам безопасно-
сти и тем событиям, кото-
рые мы сегодня наблюдаем. 
Именно поэтому вопросы 
нравственности являются 
основой вопросов безопас-
ности глобального мира. И 
здесь этот тезис не может 
быть преувеличением. Ведь 
мы видим, как на ценности, 
как на эти стратегические 
объекты, нацелены удары, 
но другим оружием, иного 
формата для того, чтобы за-
дать новые векторы, новые 
границы нравственного и 
безнравственного, дальше 
увести человечество от тех 
понятных принципов безо-
пасности, которые лежат в 
основе нравственности.

Когда западные политики 
не осуждают бомбардиров-
ки сектора Газы, где уже по-
гибли более 3,5 тысяч детей 
и более 5 тысяч получили 
ранения, блокируют реше-
ния Совбеза ООН, призван-
ные остановить кровопро-
литие; параллельно с этим 
навязывают свои понятия 
другой нравственности и 
другой морали; когда ни-

велируют ценность челове-
ческой жизни и называют 
поставки оружия на Украи-
ну «разумной инвестици-
ей» (это цитата президента 
США), а самих украинцев – 
«дешевым способом борь-
бы с Россией» (это слова 

министра обороны Нидер-
ландов); когда открывают 
детские сады, связанные 
с тематикой ЛГБТ и пред-
лагают легализовать педо-
филию, мы понимаем, что в 
своем отказе от привычного 
понимания нравственных 
ценностей они ушли не про-
сто за грань понимания, а 
подрывают основы безопас-
ности и мироустройства.

Недавнее заявление аме-
риканского президента о 
том, что объединить мир и 

формировать новый миро-
порядок – исключительное 
право Соединенных Шта-
тов, еще раз подтверждает 
то, что я сказала выше: же-
лание навязать новую си-
стему координат, в которой 
никто не будет чувствовать 

себя в безопасности. А мы 
желаем для наших стран, 
для наших союзников и пар-
тнеров только благополучия 
и взаимоуважения, на осно-
ве которого выстраивается 
сотрудничество.

Не могу не сказать о тех 
направлениях, на которых 
строится в том числе дея-
тельность нашей межфрак-
ционной рабочей группы 
Государственной Думы, 
которая ставит своей 
главной задачей реа-

Доклад заместителя председателя Государственной Думы Анны Кузнецовой на 
Всемирной конференции российских зарубежных соотечественников 2023 г.

«Мы, русские люди, при-
званы не только знать исто-
рию своего отечества, но и 
видеть в ней борьбу нашего 
народа за его самобытный 
духовный лик».

иван ильин
Уважаемые организато-

ры и участники всемирной 
конференции, приветствую 
всех, кто смог приехать, 
несмотря на трудности, и 
особенно приветствую тех, 
кто живёт в странах, где не 
легко и порою даже опасно 
себя называть русскими.

Начну мое сообщение 
словами князя Григория 
Николаевича Трубецкого 
(брат моего дедушки). Он 
был Чрезвычайным послан-
ником России в Сербии 
в 1914 году, т.е. в разгар 
событий, которые привели 
к началу Первой мировой 
войны. Потом он был чле-
ном Синода, который вос-
становил Патриаршество и 
избрал Патриарха Тихона. 
И наконец, он стал членом 
белогвардейского прави-
тельства на юге России во 
время гражданской войны.

Оказавшись потом ак-
тивным деятелем русской 
эмиграции в Париже, он пи-
сал уже в 1926 году следу-

ющие слова: «если здесь 
за рубежом нам удастся 
сохранить нашу родную 
культуру, то мы одержим 
самую важную победу 
над большевиками, ибо 
все их усилия направле-
ны на то, чтобы разру-
шить народную культуру, 
убить народную душу».

Если заменить сегод-
ня слово «большевики» на 
слова «западные русофоб-
ские силы», или, к сожале-
нию, на тех, кто часто забы-
вают свою родную русскую 
историю, то всё, что было 
сказано Григорием Нико-
лаевичем Трубецким, оста-
ется как никогда в силе.

Важно тоже отметить, 
что уже тогда тема сохра-
нения русской культуры и 
исходящей от нее духов-
ности была для эмигрантов 
главным приоритетом.

Исходя из темы нашей 
сегодняшней встречи, нуж-
но и теперь как никогда со-
средоточиться на вопросах 
исторического просвеще-
ния нашей общественно-
сти. Дело в том, что в по-
следние годы акцент дела-
ется в основном на Великой 
Отечественной войне и 
на возрождении некото-
рых советских традиций. С 
этим же Россия идет и на 
освобожденные террито-
рии Донбасса. Т.е. реально 
о традиционных духовно-
нравственных ценностях 
тысячелетней России гово-

рится недостаточно и даже 
эпизодически. 

Жители России и очень 
часто зарубежная диаспора 
плохо знают свою историю. 
Более того, история 19 века 
и начала 20-го по-прежнему 
подвергается искажению, 
а то и открытой клевете, и 
даже неприкрытой лжи. Вся 
система государственной 
власти России, роль 
Православной церкви и дру-
гих конфессий, как правило, 
замалчивается или подвер-
гается огульной критике.

Если мы хотим, чтобы 
наши люди и наша моло-
дежь с гордостью несли 
имя России, любили её, 
необходимо радикально 
отойти от еще слишком 
часто негативного под-
хода к её истории. Этот 
подход закладывался при 
коммунизме десятиле-
тиями в преподавании и в 
воспитательной работе.

История Родины должна 
преподноситься на про-
тяжении веков в позитиве: 
это в ратных и трудовых 
подвигах народа, как пра-
вило в преданных идеях 
Великой России, начиная 
без смущения с династий 
Рюриковичей и Романо-
вых, и конечно, на духовной 
основе всех религий и куль-
тур, на которых строилась 
наша многонациональная 
Россия. Просто необходи-
мо отказаться от освеще-
ния истории через бунты, 

восстания, террористиче-
ские акты и революции. Мы 
воспитываем не бунтовщи-
ков, а строителей будущей 
России, опирающихся на 
подвиги своих предков!

Задаю несколько 
вопросов.

Почему в городах и се-
лах современной России 
так мало памятников и 
названий в честь тех, кто их 
основывал, строил, защи-
щал на протяжении веков?

Почему на вновь осво-
божденные русские земли 
мы не идем с их историче-
скими именами, а пытаем-
ся даже вернуть имена тех, 
кто практически разрушил 
единую Россию?

Почему в настоящее вре-
мя, когда печатаются но-
вые 1000-рублевые деньги, 
на них наблюдаются вовсе 
не случайные искажения 
нашей великой истории, 
культуры и духовности? То 
же самое с гербом Рос-
сии и то же самое с изо-
бражением знаменитого 
исторического памятника 
в Пскове, из которых пыта-
ются убрать православный 
Крест, под именем которо-
го и строилась наша вели-
кая держава?

Почему это так?
Вот вопросы, которые 

каждый из нас, живущий в 
России и за рубежом, дол-
жен задавать. Иначе 
как мы сможем перед 
миром защищать наши 

Князь Александр 
ТРУБЕЦКОЙ укрепление традиЦионных духоВно-

нраВстВенных Ценностей - залог единстВа
российских соотечестВенникоВ

В 103-Ю ГодоВщину РуССКоГо 
иСХодА В ТуРЦии ПРошли 
ПАМяТные МеРоПРияТия

Гелиболу (Турция). 22 ноября 2023 года в рамках 
памятных мероприятий по случаю 103-й годовщины 
исхода из Крыма воинов русской армии генерала П.Н. 
Врангеля священник Георгий Сергеев, ответственный 
за окормление верующих Московского Патриархата в 
Турции, совершил панихиду у мемориала русским вои-
нам в Галлиполи (совр. Гелиболу).

На богослужении присутствовали генеральный кон-
сул Российской Федерации в Стамбуле А. В. Буравов, 
представители российского дипломатического корпу-
са, представитель Фонда «Апостола Андрея Первозван-
ного» М. Мурат, президент Ассоциации русско-турецкой 
дружбы Э. Угюрлу, председатель Координационного 
совета организаций российских соотечественников в 
Турции А. Бабаев, а также представители ассоциаций 
российских соотечественников.

Участники траурной церемонии возложили цветы к 
памятнику русским воинам. После завершения пани-
хиды состоялась встреча участников мероприятия с 
мэром Гелиболу М. Озаджаром и префектом округа Ге-
либолу Б. Абаджи.

***
В 1920-1921 годах на Галлипольском полуостро-

ве разместились части русской армии генерала П.Н. 
Врангеля, эвакуированные из Крыма. 22 ноября 1921 
года было создано «Общество галлиполийцев» — одна 
из активных общественных организаций Русского 
Зарубежья.

Всего за время пребывания в Галлиполи умерло от 
ран, холода, голода и болезней 342 человека. Памят-
ник россиянам был торжественно освящен и открыт 16 
июля 1921 года. Оставленный на попечение местных 
властей памятник простоял до 1949 года, когда был се-
рьезно поврежден в результате произошедшего земле-
трясения. Длительное время монумент оставался в по-
луразрушенном состоянии, а затем был окончательно 
разобран.

17 мая 2008 года после проведенной реставрации 
состоялась торжественная церемония открытия мемо-
риального комплекса. Сопредседателями программы 
восстановления мемориала являются председатель 
попечительского совета Центра национальной славы 
В.И. якунин, министр иностранных дел РФ С.В. Лавров, 
экс-министр культуры и массовых коммуникаций РФ 
А.С. Соколов.

Служба коммуникации оВЦС/Патриархия.ru

В бельГийСКоМ льеже 
СоВеРшено ПоМиноВение 
РоССийСКиХ ВоиноВ ПеРВой 
МиРоВой Войны

льеж (бельгия). 11 ноября 2023 года во многих стра-
нах Европы отмечался День памяти павших в Первой ми-
ровой войне. По случаю поминальных дней в Бельгии на 
мемориальном кладбище Льежа, где находятся много-
численные воинские захоронения, была совершена зау-
покойная молитва и состоялась церемония возложения 
венков на могилы павших российских солдат.

В ходе церемонии прозвучали гимны Российской 
Федерации и Бельгийского Королевства. Затем от По-
сольства венок к мемориалу возложил Чрезвычайный и 
Полномочный посол России в Бельгии А.А. Токовинин, 
от Русского дома в Брюсселе — директор Центра рос-
сийской науки и культуры В.Г. Бунина. Памятные венки и 
цветы к могилам воинов возложили также представите-
ли различных общественных организаций Бельгии.

Затем секретарь Бельгийской епархии протоиерей 
Павел Недосекин отслужил заупокойную литию о по-
гибших воинах, сообщает епархиальный сайт.

После возглашения «Вечной памяти» архиепископ 
Брюссельский и Бельгийский Симон совершил молит-
венное поминовение усопших и преподал архипастыр-
ское благословение всем собравшимся.

В заключение посол Российской Федерации А.А. То-
ковинин обратился к присутствующим с приветствен-
ным словом, в котором отметил непреходящую бла-
годарность российским воинам, павшим в военном 
противостоянии за справедливый мир Европы, в том 
числе за освобождение и независимость Бельгийского 
государства.

Служба коммуникации оВЦС/Патриархия.ru
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лизацию Указа Пре-
зидента №809 «Об 
утверждении Основ го-

сударственной политики по 
сохранению и укреплению 
традиционных российских 
духовно-нравственных цен-
ностей», о котором сказал 
сегодня Сергей Викторович 
Лавров и который проло-
жил маршрут нашей страны 
на много поколений впе-
ред. Указ заложил основы 

в нормативную базу тех 
ценностей и безусловных 
ориентиров, которые мы 
долгое время воспринима-
ли на основе нравственно-
оценочных категорий. Те-
перь это – нормативные 
правовые понятия, которы-
ми мы как законодатели, на 
уровне различных органов 
власти можем оперировать, 
можем их защищать, вы-
страивать на основе Указа 
№809 фундамент законо-
дательства, нравственно-

ориентированного и за-
щищающего наши ценно-
сти. Три направления этой 
работы:

1) продвижение традици-
онных ценностей;

2) защита от интервенции 
в наше законодательство;

3) защита исторической 
правды. Мы видим сегодня 
двойные стандарты, пере-
вирание фактов, видим, как 
Россию пытаются обвинить 

в том, чего она не делала в 
отношении детей. Одновре-
менно с этим хотела бы от-
метить, что Государствен-
ная Дума и Совет Федера-
ции организовали работу 
парламентской комиссии 
по расследованию преступ-
ных действий в отношении 
детей со стороны киевско-
го режима. И те вопиющие 
факты, которые мы сегодня 
видим, от них стынет кровь 
в жилах. Более того, эти 
страшные преступления 

узаконены, соответствую-
щие нормы приняты одна 
за другой Верховной Радой 
Украины. Узаконены пре-
ступления в сфере транс-
плантологии, предоставле-
ны льготы коммерческим 
трансплантологическим 
компаниям, снижены все 
барьеры, а параллельно с 
этим полностью нивелиро-
вана судебная власть, когда 
через специальный меха-
низм – Этический совет – 
зашли в качестве междуна-
родных экспертов бывшие 
судьи из Великобритании, 
формирование судейского 
корпуса на Украине факти-
чески под их контроем. По 
сути, люди там остались 
безо всякой защиты. По-
этому неудивительно, что 
граждане Украины, приехав 
в Европу, обращаются в 
наши представительства за 
помощью в возвращении 
детей, которых отбирают 
ювенальные службы.

В заключение не могу не 
сказать о предложениях, 
которые у нас есть в этой 
части. Видя сегодняшнюю 
ситуацию, безусловно, мы 
не могли не остаться без 
поддержки со стороны 
общественных организа-
ций, Православной церкви, 
наших институтов. Россо-
трудничество, Союз право-
славных женщин, комиссия 
«Единой России» по защите 
материнства, детства и под-
держки семьи совместно с 
комиссией «ЕР» по между-
народному сотрудничеству 
и поддержке соотечествен-
ников за рубежом, которую 
возглавляет Сергей Викто-
рович Лавров, разработа-
ли новый проект, который 
называется «Семья и мир». 
Он вырос в ответ на запрос, 
который мы слышали от на-
ших соотечественников: по-

мочь им сохранить семьи, 
сохранить детей и ценности, 
которые им дороги, даже 
находясь за рубежом. Про-
грамма «Семья и мир» про-
ехала десятки государств, и 
мы нашли поддержку. я хочу 
поблагодарить за поддерж-
ку владыку Антония, Евгения 
Александровича Примако-
ва за ту поддержку, кото-
рая оказана в реализации 
этого проекта. Назову лишь 
несколько стран: Абхазия, 
Беларусь, Ливан, Кипр, Кир-
гизия, Сербия, Сирия, Узбе-
кистан. Это те государства, 
где мы уже побывали, где 
реализованы основные на-
правления нашего проекта 
«Семья и мир». Это выстав-
ки, встречи, обсуждения во-
просов защиты прав на тра-
диционную семью и наших 
детей.

Уважаемые коллеги! Учи-
тывая важность обсуждае-
мого вопроса, необходимо 
расширять форматы тради-
ционных площадок, которые 
сегодня есть – это ШОС, 
БРИКС. Мы видим необхо-
димость в формализации 
и более комплексном ис-
следовании формулировки 
того, что же такое традици-
онные ценности. Мы видим, 
что не хватает тех институ-
тов, которые занимаются 
изучением и дают нам, за-
конодателям, а также всем, 
кто работает в направле-
нии защиты традиционных 
ценностей, достаточно ис-
следовательской базы и 
методологический подход. 
Считаем важным одним из 
предложений рассмотреть 
возможность создания со-
ответствующих институтов, 
которые будут заниматься 
изучением и исследовани-
ем этого вопроса. 

Уважаемые коллеги, спа-
сибо за внимание!

ценности, если мы 
сами их искажаем?

Трудности и пробле-
мы в развитии страны были 
всегда. Они есть сейчас и 
будут в будущем, о них мол-
чать нельзя, но необходимо 
воспитывать молодежь на 
позитивных фактах разви-
тия страны-цивилизации.

В большой степени вы-
падает эта задача и на наш 

мир соотечественников.
Ведь мы являемся по-

сланниками России во всех 
странах, куда нас заброси-
ла судьба.

Мы, русские сооте-
чественники, должны 
безусловно распростра-
нять правильное слово о 
той России, которую мы 
представляем.

Это включает тоже сви-
детельство о сохранении 

в России нравственных 
ценностей, которые чаще 
и чаще утрачиваются в за-
падном мире на всех уров-
нях, начиная с моральной 
или профессиональной де-
градации многих западных 
лидеров.

Наша так называемая 
мягкая и тем не менее 
сильнейшая диплома-
тия остается вместе с 

духовными и моральны-
ми принципами главной 
опорой против всех видов 
развращений, которые на-
блюдаются больше всего 
на западе. Это все виды 
ЛГБТ, гонение или откры-
тое отрицание духовных и 
моральных ценностей, осо-
бенно в воспитании детей, 
это распространения яко-
бы научной, но на самом 
деле ложной информации 

о климате, об энергетиче-
ских ресурсах, о лечении 
разных болезней, как Ко-
вид, и конечно, о распро-
странении западом вы-
думанных ими опасностей 
или угроз со стороны Рос-
сии и её союзников.

События, которые раз-
вились на юге России, ино-
гда вызывают среди нас и 
даже иногда в наших се-

мьях, как и в самой России, 
не просто споры, а даже и 
распри.

Это явление имеет самый 
отрицательный эффект, 
потому что западный мир 
пользуется такими прояв-
лениями, чтобы дискреди-
тировать Россию и иногда 
вербовать предателей.

Каждое наше сло-
во распространяется по 
всему миру через 600-

миллионную русофонию, 
которая делится, и это 
стоит напомнить, конечно 
на русофилов, но и, к со-
жалению, на многих русо-
фобов. Конечно, нет со-
мнения, что трагическая 
обстановка на юге России, 
и не только на юге, сло-
жилась еще от действий 
революционных ненавист-
ников России, создавших 
тогда совершенно не про-
думанно многие искус-
ственные границы новых 
государств, и таким об-
разом разрушали то един-
ство, за которое боролись 
Св. Князь Владимир в Кие-
ве и после него его после-
дователи во Владимире, 
Суздале, Пскове, Новго-
роде, Ростове, ярослав-
ле, Москве и везде - от 
Петербурга до Камчатки.

Да, они боролись за 
создание единой великой 
державы России. И мы, 
как никогда, должны быть 
вместе.

я часто привожу слова 
генерала Врангеля, ко-
торые он произносил в 
самые тяжелые периоды 
гражданской войны. Он 
призывал быть вместе: «С 
кем угодно, но за Россию!»

Это главный вызов, 
который выпадает сегодня 
на всех нас!

Повторяю! Это главная 
задача для всех тех, кто, 
где бы ни жили, гордо про-
износят слова «Единая не-
делимая Россия» !

И как еще писал Иван 
Ильин: «Надо понимать, что 
Россия — это своеобразный 
дар Божий!».
Москва, 1 ноября 2023 г. 

Конгресс 
Соотечественников.

оТКРыТое ПиСьМо ПРезиденТу 
РоССии ВлАдиМиРу ПуТину 
В СВязи С деМонТАжоМ ПАМяТниКА 
ГенеРАлу П.н. ВРАнГелЮ

уважаемый Владимир Владимирович!
Русскую патриотическую общественность неприятно 

озадачило сообщение о том, что, по указанию администра-
ции губернатора Ростовской области, бюст генерала Петра 
Николаевича Врангеля, недавно установленный на террито-
рии «Второго Донского Императора Николая II кадетского 
корпуса» Донского государственного технического универ-
ситета, замотан черным полиэтиленом и готовится к демон-
тажу. Это стало результатом протестов, организованных 
КПРФ и леворадикальными организациями типа «Суть вре-
мени», «Родительский комитет сопротивления» и т. п. Нас не 
удивляют их позиция и требования, нередко граничащие с 
экстремизмом. Нельзя, конечно, никому запретить выра-
жать свои взгляды на те или иные исторические события и 
персоналии, если только выносимые оценки не основаны на 
лжи, дезинформации, манипуляции и провокации. В данном 
случае вызывает глубокое недоумение и сожаление такая 
поспешная реакция властей на организованные протесты 
тех сил, которые, по их собственным заявлениям, находятся 
в оппозиции к действующим властям РФ.

Вот уже несколько лет российское руководство настой-
чиво призывает общество к национальному «примирению» 
«красных» и «белых». Формулировка во многих отношениях 
более чем странная, но мы, русские православные патрио-
ты, твердо поддерживающие линию Президента и Верхов-
ного Главнокомандующего в противостоянии коллективному 
Западу в ходе СВО, готовы занять конструктивную позицию. 
Однако действия властей в Ростове-на-Дону, подобно похо-
жим эпизодам в некоторых других регионах нашей страны, 
невольно подталкивают нас к горькому выводу, что все де-
кларативные призывы к «примирению» больше напоминают 
сиюминутную и казенную политическую демагогию, нежели 
стремление к реальному общественному согласию.

По Вашей инициативе и в Вашем присутствии в России 
воздвигнуты прекрасные памятники героям русской исто-
рии: Великому Князю Александру Невскому, Императору 
Александру I, Императору Александру III, Великому Князю 
Владимиру Святому, героям Первой мировой войны. Также 
именно Вы стали подлинным инициатором примирения на-
рода, преодоления революции и братоубийственной смуты, 
оставивших неизгладимые следы в душах наших людей, от-
крыв восстановленный Крест на месте убиения Великого 
Князя Сергия Александровича руками богоборца и терро-
риста Каляева, памятник жертвам политических репрессий, 
памятник А.И. Солженицыну. Ваша речь на Бутовском по-
лигоне войдет в историю возрождающейся России. Совсем 
недавно Вы дали поручение по созданию Музея памяти на 
Колыме. При Вашем непосредственном участии и содей-
ствии обрели вечное упокоение на Родине русский философ 
Иван Ильин, генерал Антон Деникин и генерал Владимир 
Каппель. Почему же представители Вашей администрации 
так настойчиво и упорно навязывают народу топонимы и 
памятные знаки исключительно революционеров, террори-
стов и изуверов, повинных в массовых преступлениях про-
тив нашего народа? 

Генерал-лейтенант Петр Николаевич Врангель — первый 
кавалер ордена святого Георгия в Великой (Первой мировой) 
войне, которым он был награжден за взятие в конной атаке 
немецкой артиллерийской батареи в ходе боев в Восточной 
Пруссии. Совершенно очевидна связь этого славного деяния 
с героическими и жертвенными подвигами наших бойцов в 
ходе СВО. Что же получается? Говорить: «я русский» — мож-
но. Быть русским — фактически нельзя. Собирать форум 
«Нити идентичности» можно. Обретать русское сознание и 
подлинную память на примере героев прошлого — нельзя!

Если призывы к «примирению» честные, то как можно поо-
щрять действия леворадикалов и глушить инициативу русской 
общественности? Такие действия негативно сказываются на 
настроении православных патриотических сил и вдохновля-
ют левую оппозицию на ресоветизацию внешней и внутрен-
ней политики нашей страны, подрывают народное единство 
и провоцируют гражданскую смуту. Пока что в умах. Господин 
Мединский, как главный Ваш представитель по вопросам 
исторической политики, постоянно твердит заученную мантру 
о «примирении», но до сих пор не замечен ни в каких конкрет-
ных делах, ведущих к этому, будто бы чаемому «примирению», 
о чем, конечно же, свидетельствует и его красноречивое мол-
чание по поводу ситуации в Ростове-на-Дону.

Дело, конечно, не в скромном бюсте великого русского 
патриота Петра Николаевича Врангеля. Решать проблему 
надо в комплексе. Раз сотни тысяч топонимов и памятников 
декабристам, террористам-народникам и, главное, боль-
шевикам являются «нашей историей», то было бы справед-
ливым дать возможность и русским православным людям 
хранить и возрождать историческую память нашего народа. 
Ей более тысячи лет, она наполнена именами тех, кто созда-
вал и защищал Великую Россию. Сможем их вернуть — поя-
вится шанс к примирению без кавычек. Но «примирение» на 
сегодняшний манер, к сожалению, больше похоже на изо-
щренное глумление и обман…

Над резиденцией Главы Российского государства и Вер-
ховного Главнокомандующего в Кремле развевается рус-
ский трехцветный флаг, под которым генерал Врангель сра-
жался за Великую Россию.
     Решетников л.П., президент нбФ «наследие»,

кандидат исторических наук, генерал-лейтенант СВР.
    Трубецкой А.А., князь, председатель объединения 

памяти императорской гвардии...
Всего более двухсот подписей.
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НОВОСТИНОВОСТИ Ближний Восток - генератор
глоБального кризиса

Беседа директора радиостанции Евгения Константиновича Никифорова 
с политическим обозревателем Ростиславом Владимировичем Ищенко

Е.К.Никифоров: Хотел бы 
начать сегодняшнюю бесе-
ду, Ростислав Владимиро-
вич, не с Украины, знатоком 
и экспертом которой вы 
являетесь, а с ситуации в 
Палестине.

Почему произошла та-
кая кровавая провокация 
палестинцев против изра-
ильского государства. Что 
они хотели? Зачем они это 
сделали? Главное, совсем 
не понятно, к чему все это 
приведет.  

Р.В.Ищенко: Видите, 
нападал-то ХАМАС. И на-
падал он потому, что перед 
ним маячила вполне реаль-
ная возможность быть окон-
чательно исключенным из 
процесса ближневосточно-
го урегулирования, потерять 
свое влияние и быть быстро 
списанным в историю. Пото-
му что последние несколько 
десятилетий, начиная с се-
редины 70-х с Садата, с его 
переговоров с Израилем, с 
его урегулированием Кэмп-
Дэвидских соглашений, 
Соединенные Штаты по-
следовательно проводили 
на Ближнем Востоке идею 
примирения арабских ре-
жимов с Израилем. Для них 
это было принципиально, 
потому что Израиль – их со-
юзник на Ближнем Востоке. 
Но и большая часть араб-
ских режимов – это их союз-
ники на Ближнем Востоке. 
Были, по крайней мере. И 
контроль над добычей неф-
ти, обеспечением нефтью 
нефтедоллара – это было 
очень важно с точки зрения 
американской геополитики, 
поэтому они реально до-
бивались ближневосточно-
го урегулирования, но под 
своим контролем. То есть 
все дружат – контролируют 
американцы. У них это почти 
получилось, потому что вот в 
этом, или следующем году 
должны были окончательно 
подписать мирное согла-
шение Израиль и Саудов-
ская Аравия. Изолировать 
те страны, которые еще не 
признавали Израиль. По-
тому что большая часть уже 
признала Израиль, уже под-
писала с ним так или иначе 
мирное соглашение.

И идея заключалась в том, 
чтобы вывести за скобки па-
лестинцев, потому что у Из-
раиля с ними не получалось 
договориться. В принципе 
Тель-Авив согласился с тем, 
что должно быть создано 
самостоятельное Палестин-
ское государство. И в этих 
рамках по договору в Осло 
была создана Палестинская 
автономия и дальше она 
должна была стать самосто-
ятельным государством.

Но все застопорилось, 
там было несколько скольз-
ких пунктов, но главный и 
принципиальный – евреи хо-
тели иметь полный контроль 
над Иерусалимом. Арабы со-
глашались делить пополам 
контроль над Иерусалимом. 
И по этому вопросу никак 
не могли сойтись и догово-
риться. Арабы просто наста-
ивали на границах 67 года, 
которые Израиль подписал 
в Осло. А евреи говорили: 
«Ну давайте вы нам уступите 
свою половину, а мы вам за 
это в другом месте уступим 

большие территории, насе-
ленные собственно араба-
ми, которые сейчас входят 
в состав Израиля, которые 
являются израильской тер-
риторией, а не территорией 
палестинской. Мы их усту-
пим». Это тоже было непри-
емлемо для арабов. Потому 
что для тех и для других, так 
же как и для христиан, Иеру-
салим – священный город.

Поскольку договориться 
не могли, американцы ре-
шили эту тему обойти и убе-
дили все арабские режимы 
вокруг, что они договорятся 
с Израилем по принципу «у 
нас мир», а вы там с пале-
стинцами решайте вопрос 
сами, как хотите. То есть 
палестинцев они буквально 
просто сдавали. Для того, 
чтобы потом Израиль мог 
прийти и сказать: «Ну, ребя-

та, смотрите, вас уже никто 
не поддерживает. Давайте, 
мы сейчас договариваемся 
или не договариваемся – 
как хотите. Но лучше уже не 
будет».

ХАМАС – движение ради-
кальное. ХАМАС – движение 
антиизраильское. Но в от-
личие от других движений, 
ХАМАС отрицал право Из-
раиля на существование. В 
отличие от других подобных 
движений, вроде «Хезбол-
лы», которые опирались 
на Иран, ХАМАС получал 
основное финансирование 
от Саудовской Аравии и Тур-
ции с того момента, в сере-
дине нулевых или в начале 
десятых, как у Турции с Из-
раилем произошел разрыв. 
Израильтяне блокировали 
турецкий флот с гуманитар-
ной помощью в Газу, захва-
тывали грузы.

Там же были убитые, ране-
ные. До тех пор Турция слы-
ла ближайшим союзником 
Израиля на Ближнем Вос-
токе. А с того момента у них 
произошел разлад, и Турция 
тоже поддерживала, финан-
сировала ХАМАС в Газе.

Но благодаря американ-
скому нажиму, Турция согла-
силась, начала нормализа-
цию отношений с Израилем. 
Саудовская Аравия начала 
нормализацию отношений 
с Израилем. Казалось, что 
вот-вот, сейчас, протяни 
руку, и американская схема 
реализована. Но поскольку 
эта схема выкинула из игры 
не только палестинцев, но и 
ХАМАС, который базировал-
ся в секторе Газа, в отличие 
от наследников – Организа-

ции освобождения Палести-
ны, которая контролирует 
западный берег реки Иор-
дан, откуда практически ХА-
МАС был изгнан, изгнал все 
остальные палестинские ор-
ганизации из сектора Газа и 
контролировал сектор Газа. 
И там опирался на поддерж-
ку местного населения.

ХАМАС понял, что его 
списывают. Не будет ни де-
нег, ни влияния, ничего не 
будет. И Израиль с ним бы-
стро разберется после того, 
как арабская поддержка ис-
сякнет. Значит, надо было 
решить проблему сохране-
ния поддержки всего араб-
ского мира, сохранения его 
конфронтации с Израилем. 
А как это сделать? Израиль 
очень предсказуем. Они с 
40-х годов делают ставку, 
с первой (еще 48 года) Из-

раильской войны на силу, и 
на запугивание. То есть из-
раильская армия – самая 
сильная, израильские спец-
службы – кого угодно найдут 
и убьют, поэтому мы ни с кем 
договариваться не будем. 
Не хотите – будем с вами 
воевать. Воевать будем без 
соблюдения каких бы то ни 
было норм, потому что вы 
все террористы, а мы белые 
и пушистые. Это позиция Из-
раиля. Зарубежные евреи, 
которые Израиль поддержи-
вают, обычно говорят: «Ну, 
что вы от нас хотите? Это же 
террористы. Террористы на-
падают на цивилизованное 
государство. Как цивилизо-
ванное государство должно 
реагировать? Вот как реаги-
ровали в Чечне? Вы взяли и 
разбомбили Грозный. А по-
чему мы не можем разбом-
бить Газу?». Британцам го-
ворят: «А как вы реагирова-
ли в Северной Ирландии?». 
И так далее. То есть ХАМАС 
эту реакцию просчитывал. 
Поэтому они организовали 
вот это нападение. Нападе-
ние было широкомасштаб-
ным, но рассчитано на очень 
короткий период: 2-3 дня, 
и они ушли. Не собирались 
там закрепляться на каких-
то территориях. И это было 
рассчитано именно на тер-
рористическую картинку. То 
есть мы пришли, мы убили, 
мы захватили мирное насе-
ление. Они не случайно шли 
с камерой и снимали, как 
они убивают мирное насе-
ление в домах, в поселках, в 
которые они ворвались.

Е.К.Никифоров: То есть 
картинка – это их?

Р.В.Ищенко: Ну, да. Это 
ХАМАС давал картинку 
свою. Это было сделано 
специально и сразу же вы-
брошено в сеть. Раньше 
всегда, неважно, терро-
ристическая организация, 
не террористическая – но 
всегда арабы старались по-
казать – нет, мы хорошие. 
Мы никого не убиваем. 
Даже израильских солдат 
мы стараемся в плен брать. 
Это Израиль – они убивают 
арабских подростков и так 
далее. А мы – хорошие. А 
сейчас они вдруг вывали-
ли в сеть сразу огромное 
количество случаев наси-
лия над гражданскими. Они 
понимали, что, во-первых, 
сразу же будут претензии 
к Нетаньяху. И если они 
прореагируют жестко, в 
израильской традиции, то 

его правительство просто 
сметут. Для него это – по-
литическая катастрофа и 
личная катастрофа. От чего 
ему не реагировать жест-
ко, если весь Израиль за 
жесткую реакцию? То есть 
они прекрасно понимали, 
что сейчас Газу будут раз-
носить по кирпичику. Это их 
вполне устраивало, потому 
что человек так устроен, 
что вчерашнюю картинку он 
забывает. И то, что кого-то 
где-то убивал ХАМАС, все 
уже не помнят, зато когда 
Израиль там бомбит и по-
стоянно идут сообщения 
об этом: 500, 1000, 1500, 
2000, 3000 женщин и де-
тей убиты, тысячи граж-
данского населения убиты 
– нарастает возмущение. 
И если долгое время, начи-
ная с 40-х годов, с начала 
арабо-израильского кон-
фликта, Израиль пользо-
вался в целом поддержкой 
мировой общественности, 
то сейчас ситуация изме-
нилась радикально. И вез-
де, даже в странах, кото-
рые Израиль поддержива-
ют, в европейских странах, 
в Соединенных Штатах, 
меньшинство выступает в 
поддержку Израиля, боль-
шинство выступает в под-
держку Палестины. И чем 
дольше идут израильские 
бомбардировки, тем силь-
нее Израиль проигрывает в 
информационном плане и в 
плане политическом. И са-
мое главное, что арабские 
режимы вокруг не могут 
уже мириться с Израи-
лем, потому что у них 
уже свое собственное 

доКлАдА РуССКой эКСПеРТной 
шКолы «СшА ПРоТиВ ПРАВоСлАВия»

МоСКВА. 14 ноября 2023 года в Москве под предсе-
дательством вице-спикера Государственной Думы Пе-
тра Толстого состоялось обсуждение научного доклада 
Русской экспертной школы «США против Правосла-
вия». Системное давление США на Русскую Православ-
ную Церковь как средство геополитической борьбы с 
Россией на фоне украинского кризиса».

Доклад представил директор Русской экспертной 
школы, доцент МГИМО, доктор философских наук В.А. 
щипков в рамках заседания Межфракционной рабочей 
группы Госдумы по совершенствованию законодатель-
ства о защите христианских ценностей.

Доклад подготовлен коллективом Русской эксперт-
ной школы с участием специалистов Российского пра-
вославного университета св. Иоанна Богослова и МГИ-
МО МИД России.

Центральный тезис доклада указывает на то, что ре-
лигиозная политика является весомой частью глобаль-
ного проектирования со стороны США: в политике США 
религиозная сфера выделена в отдельную, большую и 
самостоятельную административную линию работы. В 
докладе в деталях представлена инфраструктура гло-
бальной политики США в религиозной сфере, которая 
формировалась с 1998 года и которая состоит из зако-
нодательной базы, специальных органов исполнитель-
ной власти, общественных сетей, НКО, межправитель-
ственных организаций, академических центров.

В своем выступлении В.А. щипков рассказал о нега-
тивном целенаправленном воздействии американской 
политической машины на мировое Православие и Рус-
скую Православную Церковь. Один из векторов внеш-
ней политики США направлен на ослабление и разде-
ление мирового Православия, попытки разрушить ка-
ноническое единство на территориях России, Украины, 
Белоруссии, Молдавии, Средней Азии, Прибалтики.

США видят в Православии вызов западному глоба-
листскому проекту, а в Русской Православной Церк-
ви — цивилизационную основу российского государ-
ства, и поэтому разворачивают против нее системную 
борьбу, которая включает богословский, экспертный, 
медийный уровни, а также акты прямого — админи-
стративного и физического — давления на приходы 
Московского Патриархата по всему миру. В докла-
де представлен подробный анализ этих механиз-
мов: от разработки научно-теоретической базы по 
информационно-психологическому давлению на Рус-
скую Церковь до применения наработанных методик и 
подготовленных специалистов на территории Украины.

В завершении доклада сформулированы конкретные 
рекомендации для адекватного ответа на обозначен-
ные угрозы: для структур Русской Православной Церк-
ви, для органов государственной власти и для неком-
мерческих организаций в России.

Заместитель председателя Государственной Думы 
А.Ю. Кузнецова высоко оценила работу, проделанную 
коллективом Русской экспертной школы, и предло-
жила направить факты нарушения прав верующих на 
Украине в ООН.

Заместитель председателя Государственной Думы, 
председатель Межфракционной рабочей группы ГД по 
совершенствованию законодательства о защите христи-
анских ценностей П.О. Толстой отметил, что актуальность 
доклада вызвана, в том числе, тяжелым положением, в 
котором оказалась сегодня Украинская Православная 
Церковь. П. Толстой предложил широко распространить 
текст настоящего аналитического доклада, объем кото-
рого составляет 135 страниц, в электронном виде среди 
депутатского корпуса, политологов и дипломатов.

Полный текст доклада опубликован на сайте Русской 
экспертной школы http://russian-expert.ru/47810

Межфракционная рабочая группа по совершенствова-
нию законодательства о защите христианских ценностей 
Государственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации создана по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. В состав 
группы входят депутаты, представляющие все фракции 
Государственной Думы. Возглавляет группу заместитель 
председателя Государственной Думы Петр Толстой.

Патриархия.ru
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НОВОСТИНОВОСТИнаселение говорит: 
«Погодите, а что это 
такое? Там же людей 

убивают просто так. Мы 
должны поддержать сво-
их братьев». Тем более, 
что Израиль заявил, что он 
будет вышвыривать пале-
стинцев из Газы за пределы 
анклава. В Египет? Египет 
со своей стороны блокиру-
ет границу и говорит: «Нет. 
Нам этого не надо. И давай-
те вы не будете нарушать 
международное право. Это 
земля палестинского наро-
да. Он должен остаться на 
этой территории. И не надо 
его там террористически 
бомбить».

Потому что Израиль дей-
ствительно нарушает все 
законы ведения боевых 
действий. Он производит 
неизбирательные бомбар-
дировки, неизбирательные 
обстрелы. Это является на-
рушением правил войны 
еще с конца XIX века, с под-
писания, кстати, по инициа-
тиве Николая II Женевских 
конвенций. Потом еще Вен-
ские к ним присоединились. 

Так что есть абсолютные 
основания для того, чтобы 
требовать от Израиля пре-
кратить атаки на Газу, тем 
более подобные террори-
стические атаки. Дальше 
ХАМАС очень хорошо под-
готовился к тому, как Изра-
иль ведет боевые действия. 
Израиль всегда, учитывая, 
что против него выступа-
ли арабы, вооруженные в 
основном автоматами, или 
гранатометами, в таких слу-
чаях массово вводил бро-
нетехнику, которой  нечего 
было противопоставить.

Сейчас ХАМАС хорошо 
подготовился. У него ока-
залось большое количество 
и противотанкового воору-
жения, и дронов для наблю-
дения за местностью. И Из-
раиль начал нести потери. 
Огромные потери. Уже свы-
ше ста танков потерял Из-
раиль, огромнейшая потеря 
бронетехники. В войнах с 
арабами он таких потерь не 
нес. Это тоже бьет по репу-
тации государства, это бьет 
по репутации Армии оборо-
ны Израиля. Ну а сам факт, 
что ХАМАС сумел всех об-
мануть и прорваться в Изра-
иль – серьезнейший удар по 
израильским спецслужбам - 
Шабаку, Моссаду, и по кому 
угодно. То есть подрывается 
авторитет базовых для Из-
раиля структур. Потому что 
Израиль опирался только на 
силу, на страх перед свои-
ми спецслужбами, на страх 
окружающих режимов перед 
своей армией.

Е.К.Никифоров: Они дей-
ствительно не соответствуют 
тому мифологизированному 

образу, который создали во 
всем мире? Или все-таки 
это сильная организация?

Р.В.Ищенко: Это не ми-
фологизированный образ, 
потому что действительно 
израильская армия долгое 
время выигрывала все вой-
ны у окружающих арабских 
стран. Но все течет, все 
меняется.

До 73-го года все войны 
выигрывало поколение, ко-
торое в значительной степе-
ни пережило Холокост, кото-
рое знало, что ему деваться 
некуда. Или они завоюют 
себе здесь землю, или они 
постоянно будут находиться 
под угрозой уничтожения. 
Потому что европейский 
антисемитизм никуда не 
делся, он никуда вообще ни-
когда не денется, и не толь-
ко европейский, потому что 
чужих не любят.

А евреи и сохранились 
как нация за счет того, что 
от чужих отгораживались. 
Вот есть иудейская община 
– своя вера, свои традиции, 
свои браки только внутри 
себя, свои правила и так 

далее. Это всегда вызывало 
отторжение и подозрение. 
Поэтому там всегда ходили 
слухи, что они пьют кровь 
христианских младенцев. 
И воду отравили, и все что 
угодно. И отсюда, кстати, 
все эти еврейские погромы, 
начиная со средних веков и 
до последнего времени.

Поэтому после Холоко-
ста, после Второй мировой 
войны отношение в Европе 
формально в значительной 
степени изменилось, но 
глубинный антисемитизм 
никуда не делся. Он в лю-
бой момент готов был вер-
нуться. Поэтому евреи пре-
красно знали, что Израиль 
– это та земля, которую они 
могут захватить, создать 
там свое государство и на 
этой территории чувство-
вать себя более или менее в 
безопасности.

Поэтому первое поколе-
ние воевало за эту землю с 
остервенением. У него не 
было другого выхода. А вот 
второе поколение уже там 
родилось. Для него уже соз-
дана своя страна, они роди-
лись уже в относительной 
безопасности, потому что 
уже ЦАХАЛ, уже страшные 
израильские спецслужбы, 
уже «Железный купол», ко-
торый сбивает все ракеты 
– они уже никуда не долета-
ют, в худшем случае где-то 
в поле упала. Уже масса ту-
ристов. И это уже население 
расслабленное. Да, у него 
осталась идея осажденной 
крепости, но одно дело, ког-
да ты это пронес через себя, 
а другое, когда ты это услы-
шал от старших товарищей. 

И, соответственно, что мы 
сейчас увидели? В 50-60-е 
годы тот же самый ЦАХАЛ 
такой расхлябанности не до-
пустил бы, когда палестинцы 
проходят через вроде бы 
охраняемую территорию, а 
их никто не останавливает, 
спокойно заходят в казармы 
и расстреливают их спящих 
солдат. 

То есть, они привыкли к 
хорошему, к тому, что у них 
сложная хорошая техника, 
все под контролем, никакой 
опасности для них нет, всех 
палестинцев контролируют, 
до них не доберутся, а они 
сами могут добраться до 
любого. Они сами поверили 
в свою неуязвимость…

Е.К.Никифоров: Жерт-
вы своей собственной 
пропаганды.

Р.В.Ищенко: И их на этом 
поймали. Рано или поздно 
любая структура начинает 
расслабляться. А все время 
терпевшие от нее пораже-
ние противники начинают 
учиться с ней бороться. Вот 
одни научились бороться, а 
вторые расслабились и на-
выки, хватку потеряли.

Мы сейчас видим, что тот 
же ХАМАС ведет с Израи-
лем войну практически на 
равных. А для Израиля это 
смерти подобно. Потому что 
если ХАМАС может наносить 
Израилю потери, сопоста-
вимые с теми, что он терпел 
во время войн с арабами, то 
что же тогда могут сделать 
арабские армии с израиль-
ской? Да еще и пока она на-
половину погружена в сек-
тор Газа, а вторая половина 
охраняет северную границу. 
Естественно, Израиль попал 
в очень сложную для себя 
ситуацию. У них альтерна-
тивного варианта нет, они 
никогда не разрабатывали 
какие-то альтернативные 
варианты. У них всегда было 
просто: мы на силу отвечаем 
силой, причем удесятерен-
ной. Вы убили одного, мы 
убьем десять. Вы ракету за-
пустили, никуда не попали, 
а мы вам три квартала раз-
бомбим в той же Газе, и так 
далее.

Этот механизм уже не 
действует. Или наоборот, 
действует против самого 
Израиля. И другого у них нет. 
И поэтому сейчас все стра-
ны, которые Израиль под-
держивают, - Соединенные 
Штаты, Великобритания, 
Франция, Германия, Евро-
пейский Союз в целом - го-
ворят: «Надо срочно прекра-
тить огонь, заключить мир. 
Срочно». Потому что они 
прекрасно понимают, что 
чем дольше Израиль воюет, 
тем хуже положение самого 
Израиля.

И тем больше шансов, 
что в конфликт начнут втя-
гиваться окружающие араб-
ские страны. Уже Иордания, 
которая чуть ли не самая 
первая урегулировала отно-
шения с Израилем, сейчас 
постоянно заявляет: «А вот 
сделаете это, мы объявим 
войну. А вот сделаете то, мы 
объявим войну». Маленькая, 
слабая Иордания. Учитывая 
общую обстановку, у Израи-
ля ситуация критическая, 
и выхода из этой ситуации 
у него нет. И это видят все 
окружающие режимы. Они 
в принципе не против мира, 
но каждый хочет сначала 
получить свое, а потом уже 
мир. Израиль упирается, по-
нимает, что если каждый по-
лучит свое, то от него ничего 
не останется.

Волей обстоятельств, си-
лой развития событий, ло-
гикой событий – арабские 
государства втягиваются 

все дальше и дальше в кон-
фликт. А за ними втягива-
ются их союзники, а дальше 
союзники союзников, и этот 
конфликт, как любой кон-
фликт на Ближнем Востоке, 
моментально приобретает 
глобальный характер.

Соединенные Штаты в 
него очень серьезно по-
гружены. Они не могут 
оставить Израиль, который 
является их основным со-
юзником на Ближнем Вос-
токе. Если они его оставят, 
они потеряют авторитет, и 
их с Ближнего Востока вы-
бросят быстро.

Е.К.Никифоров: Что озна-
чает эта война на Ближнем 
Востоке для нашей уже 
гражданской войны между 
Украиной и Россией?

Р.В.Ищенко: Ничего не 
означает. Война на Украине, 
или специальная операция 
на Украине, – это одно из 
сражений большой глобаль-
ной войны, большого гло-
бального противостояния с 
Соединенными Штатами.

Причем не только нашего. 
И китайского, и так далее. 
Скажем так: антигегемо-
нистских и гегемонистских 
сил в мире. Вот это одно из 
сражений.

Даже если мы Украину 
полностью сейчас займем 
на этом противостояние 
не закончится. Оно примет 
другую форму, невоенных 
действий. Просто амери-
канцы усилят или ускорят 
вооружение Польши, раз-
вертывание новых польских 
дивизий, заставят немцев 
перебросить вооружение 
и войска в Польшу, на нашу 
границу, или в Прибалтику. 
Свои дополнительные ди-
визии развернут в Европе. 
Помогут финнам укрепить 
армию, поставят им допол-
нительное вооружение. И 
так далее.

Они все равно сделают 
все, чтобы мы были скон-
центрированы на западном 
направлении, чтобы мы не 
могли большое количество 
ресурсов бросить на уре-
гулирование ближнево-
сточного кризиса, на под-
держку Китая в тайваньском 
кризисе.

То есть, задача американ-
цев, которая не меняется 
все последние десятилетия 
– это самим руки освобо-
дить для глобальной игры, а 
нас полностью связать, если 
не Украиной, то Европой.

Пока у них не получается. 
Будем надеяться, что и не 
получится.

Для американцев време-
ни вообще практически нет, 
потому что они сами посчи-
тали, у них после 25-го года 
исчезает возможность воен-
ным путем победить Китай. 
Потому что Китай слишком 
быстро строит флот, Китай 
слишком быстро наращива-
ет возможности своих ра-
кетных войск, авиации и так 
далее. И американцы про-
сто не могут с ними конкури-
ровать в гонке вооружений. 
Они посчитали: вопрос дол-
жен быть решен до конца 25-
го года. У Китая тоже особо 
много времени нет, значит, 
соответственно, они идут 
навстречу конфронтации.

Е.К.Никифоров: А у нас 
время есть?

Р.В.Ищенко: А у нас вре-
мя всегда есть. У нас страна 
большая. И сейчас в России 
редкий исторический мо-
мент, когда по отношению 
к внешним врагам у нас на-
блюдается полное нацио-
нальное единство.

дается в сокращении, 
читайте полностью на 
сайте https://radonezh.ru/

ВАТиКАн ПодВодиТ чеРТу 
По ВоПРоСАМ РуКоПоложения 
женщин и о КАТолиКАХ-
ГоМоСеКСуАлиСТАХ

ВАТиКАн. Ватикан письменно проинформировал не-
мецких епископов о том, что рукоположение женщин и 
изменения в учении Церкви о гомосексуализме не могут 
быть предметом обсуждения на предстоящих встречах 
с делегатами немецкого «Синодального пути» в Риме, 
сообщает Седмица.ru со ссылкой на информационное 
агентство CNA.

Письмо, датированное 23 октября 2023 года, также 
напомнило епископам о возможных дисциплинарных 
последствиях для любого, кто бросает вызов учению 
Католической церкви.

Письмо, написанное кардиналом Пьетро Паролином, 
государственным секретарем Ватикана, и адресован-
ное генеральному секретарю Конференции немецких 
епископов Беате Жилль, было разослано всем немец-
ким епархиальным епископам.

Подлинность документа была подтверждена Конфе-
ренцией католических епископов Германии 24 ноября 
2023 года. Последнее в растущем списке заявлений 
Ватикана в отношении немецкого «Синодального пути», 
письмо было полностью опубликовано 25 ноября газе-
той Tagespost.

Немецкие епископы и представители Римской курии 
встретились в июле в Ватикане для обсуждения немец-
кого «Синодального пути». Эти переговоры продолжат-
ся в январе, апреле и июле 2024 года. Ожидается, что 
на них будут обсуждаться экклезиология, антропология, 
мораль и Литургия, а также тексты «Синодального пути».

Письмо Ватикана напомнило немецким епископам о 
Синоде по синодальности, который проходит в Риме: 
«Принимая во внимание ход немецкого Синодального 
пути до сих пор, нужно сначала осознать, что в настоя-
щее время имеет место универсальный Синодальный 
путь, созванный святейшим отцом».

В письме подчеркивается, что «поэтому необходимо 
уважать этот путь Вселенской Церкви и избегать впе-
чатления, что реализуются параллельные инициативы, 
которые безразличны к усилиям «идти вместе»».

В свете решения немецкого «Синодального пути» на-
стаивать на рукоположении женщин письмо из Ватика-
на напомнило немецким епископам, что папа Франциск 
неоднократно и «прямо подтверждал» то, что Иоанн Па-
вел II написал в Ordinatio Sacerdotalis о том, что Церковь 
не имеет «никакой власти» даровать женщинам сан свя-
щенника». Цитируя папу Франциска по вопросу о важ-
ности признания роли и достоинства женщин (прини-
мая во внимание, что «женщина, Мария, важнее еписко-
пов», как сказал папа в Evangelii Gaudium), письмо также 
предупреждает о «дисциплинарных последствиях» для 
тех женщин, которые нарушают доктрину, включая по-
тенциальное отлучение от Церкви за «попытку рукопо-
ложить женщину».

Что касается учения Церкви о гомосексуальных дей-
ствиях, в письме Паролина немецким епископам гово-
рится, что это «еще один вопрос, по которому помест-
ная церковь не имеет возможности занять иную точку 
зрения». В письме уточнялось: «Ибо даже если при-
знать, что с субъективной точки зрения могут существо-
вать различные факторы, призывающие нас не судить 
людей, это никоим образом не меняет оценки объек-
тивной нравственности этих поступков».

В ноте Ватикана также упоминается письмо папы 
Франциска католикам в Германии от 2019 года. В нем 
папа предостерег от «великого греха мирского и анти-
евангелического мирского духа».

В январе папа Франциск высказался более откровен-
но, осудив немецкий «Синодальный путь» как «элитар-
ный», «бесполезный и ненужный».

Совсем недавно, в письме от 10 ноября, папа Рим-
ский вновь выразил глубокую обеспокоенность по по-
воду немецкого «Синодального пути». Он предупредил, 
что шаги, предпринимаемые этим сегментом помест-
ной церкви, угрожают отклониться от пути Вселенской 
Церкви, особенно стремление немцев создать посто-
янный «Синодальный совет», состоящий из мирян и 
епископов, для управления Католической церковью в 
Германии.

Вместо этого папа Франциск предложил альтерна-
тивный подход для Церкви в Германии, подчеркнув не-
обходимость молитвы, покаяния и поклонения.

Реакция Германии на это последнее вмешательство 
Римской курии покажет, насколько близко к сердцу 
организаторы «Синодального пути» приняли призывы 
папы Римского.
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Сергей ХУДИЕВ

День седьмого ноября, 
давно переставший уже 
быть государственным 
праздником, проходит без 
торжественных шествий 
трудящихся и вождей на 
трибуне мавзолея - но 
нельзя сказать, что все его 
забыли. В сети есть люди, 
которые прославляют его 
как «великий день осво-
бождения трудящихся» и 
уверяют, что без него не 
было ни победы в Великой 
Отечественной войне, ни 
полета Гагарина в космос.

Насколько свобод-
ны были трудящиеся в 
л е н и н с к о - с т а л и н с к о м 
СССР - давно уже невоз-
можно скрыть. Хорошо из-
вестно и то, что в Первую 
мировую, при «бездарных 
царских генералах» не-
приятель вовсе не под-
ступал к Москве и не брал 
в осаду Петербург. Что до 
полета Гагарина - то только 
овладев истинно материа-
листической, марксистко-
ленинской логикой можно 

понять, каким образом для 
этого полета были необхо-
димы расстрелы священ-
ников, расказачивание и 
коллективизация, и почему 
другим странам удалось 
развернуть космическую 
программу и без этого.

Однако наше главное 
разногласие с поклонни-
ками ВОСР даже не здесь. 
Оно вращается вокруг во-
проса об истине.

В православной тради-
ции всегда жило острое 
переживание Суда Божия, 
когда откроется вся правда 
- и все хитросплетения об-
мана, при помощи которых 
люди вводили в заблуж-
дение себя и друг друга, 
рассеются.

Для кого-то это будет 
момент величайшего уте-
шения - алчущие и жажду-
щие правды, наконец, как 
обещает Евангелие, насы-
тятся. Для кого-то - вели-
чайшего ужаса.

Но все мы узнаем истину 
- о Боге, о нас, о наших по-
ступках, о других людях.

Как пишет святой Апостол 
Павел, «Ибо открывается 
гнев Божий с неба на всякое 
нечестие и неправду чело-
веков, подавляющих истину 
неправдою» (Рим.1:18)

«Подавлять истину не-
правдою» можно какое-то 

время - но потом она неиз-
бежно откроется. Поэтому 
и Писание, и Предание учит 
нас искать истины - пытать-
ся осознать то реальное 
положение дел, которое 
уже полностью известно 
Богу. Конечно, мы все - 
всего лишь люди, существа 
неизбежно ограниченные и 
к тому же падшие. Все мы 
легко впадаем в ошибки. 
Когда истина откроется, 
всем нам придется при-
знать, что мы многого не 
понимали. Но когда мы 
прилагаем усилия к поис-
ку истины, Бог принимает 
наше намерение и помога-
ет нам.

Христос говорит, что ис-
тина сделает нас свобод-
ными. Познание истины, 
в конечном итоге, обора-
чивается невыразимым 
утешением и во времени, 
и, тем более, в вечности. 
Но сам момент обращения 
может быть болезненным - 
и люди его избегают.

Обращение к истинно-
му Богу есть расставание 
с идолами - а идолы воз-
никли не на пустом месте. 
Человек испытывает глубо-
чайшую потребность в том, 
чтобы его жизнь обладала 
смыслом и достоинством, 
надеждой и единством с 
другими. Эта потребность 

Бог знает, как Было 
на самом деле

я сегодня взял с собой две 
книжки: «Исповедь и откро-
вения помыслов в духовном 
наследии Оптинских стар-
цев» и «Молитва Иисусова в 
духовном наследии Оптин-
ских старцев». Издания 
Оптиной пустыни. В 19 веке 
это была особенная обитель 
настоящего старчества с 
такими светильниками, как 
преподобный Амвросий, 
Лев, Варсонофий и другие. 
Все они по сей день выма-
ливают нашу Русь. Попробу-
ем мы сегодня у них чему-то 
поучиться. Если собраться 
и читать молитву Оптинских 
старцев по утрам, то после 
нескольких дней мы можем 
заметить, что дни проходят 
иначе. Мы просим - получа-
ем. В православной среде я 
встречал такое мнение, что 
просить ничего не надо – Го-
сподь и так знает все Сам. 
Живем, а оно само как-то 
организуется. Это, правда, 
противоречит словам Спаси-
теля «просите и дастся вам». 
Да, Господь знает, но Он хо-
тел бы, чтобы мы озвучивали 
свои желания, мы грешники, 
Господу это ведомо, но Ему 
нужно, чтобы мы каялись, 
озвучивая это, а не самоу-
спокоением эти вопросы ре-
шали. Так что просить нужно. 
А так как мы плохо понима-
ем, что просить, то Господь 
сам дал нам молитву Отче 
наш. Мы просим, чтобы была 
Его воля, чтобы избавил нас 
от лукавого. Господь все 
знает, но ждет нашего ду-
шевного движения. Ели мы 
не будем просить «Господи, 

помилуй», то и не помилует. 
А просим мы постоянно. И 
сами, и в церковной молит-
ве есть просительная екте-
нья. Христианской кончины 
и прочего и за всю братию 
и православных. Просим. И 
главное - получаем.

я когда-то размышлял о 
молитве Оптинских стар-
цев и подумал, что если 
жить так, как в ней сказано, 
то непременно спасешься. 
Мы хорошо знаем формулы 
преподобного Амвросия. 
«Жить – не тужить, никому не 
досаждать, никого не осуж-
дать и всем мое почтение». 
Формулы простые, но кто-то 
должен был их нам сказать. 
Если просим словами духо-
носных старцев, тогда «дай» 
приобретает другие измере-
ния. Интересно, что в этой 
молитве слово «все» встре-
чается чаще всего. Ничего 
не остается, но всецело пре-
даться воле Его, на всякий 
час, во всем. Это «все» все-
объемлет. Полное доверие 
Богу! Но у нас этого дефи-
цит, нам трудно расстаться с 
собственным «я», гордыней, 
тщеславием. А как же я? Не 
решаю ничего разве? Как же 
нет? Решаешь, но проси, и 
дастся. Ищите прежде все-
го Царствия Божия и правды 
Его, и все приложится вам.

В Ветхом Завете этим 
«все» было бы долго жить, 
много верблюдов и живот-
ных иметь, умножать это все 
по обетованию Господа за 
праведную жизнь на земле. 
Но в Новом Завете другие 
характеристики этого «все-
го». Главное, мы просим обо 
всем полезном для нашего 
спасения. И скорби, и ра-
дости, время, которое у нас 
есть. Все зависит от нашего 
произволения.

В одной из книг, которые 
я принес, в главе о покая-
нии звучит вопрос: чем вос-
полняется недостаточность 

покаяния? Есть здесь подза-
головок – «Покаяние никогда 
не заканчивается». Препо-
добный Макарий Оптинский 
замечает: «В какой бы мере 
духовной мы не находились, 
имеем нужду во всегдашнем 
покаянии, присно исповеду-
ясь Богу и духовному отцу 
… Нахожу нужным еще при-
бавить, что нам, по слову св. 
Исаака Сирина, всегда необ-
ходимо покаяние, в котором 
имеют нужду до самой смер-
ти и грешные, и праведные, 
ибо совершенства на земле 
нет». Речь не об исповедании 
текущих грехов, а о стяжании 
покаянного чувства, которое 
должно быть с нами всег-
да. «Чтобы стяжать жизнь 
вечную», учил преп. Варсо-
нофий Оптинский, «нужно 
воспитать в себе покаянное 
чувство, без которого все 
поклоны, посты, молитвы 
ничего не стоят. Господь тре-
бует от нас сокрушенного 
сердца. Искреннее покаяние 
спасет и без добрых дел».

Преподобный Амвросий, 
ссылаясь на преп. Марка 
Подвижника, говорил, что 
покание не совершается, не 
оканчивается даже до гроба. 
Несмотря на равноангель-
скую жизнь, старец Амвро-
сий всю жизнь прилежал по-
каянию, оно усвоилось ему и 
сделалось постоянным. Он 
говорил, что покаяние это 
значит оставить прежние 
дела и скорбеть о них. Оста-
вить можно один раз, если у 
кого-то есть такая железная 
решимость, а скорбеть нуж-
но продолжать всю жизнь. 
Обычно мы плачем о про-
шлых прегрешениях, когда 
осознали свою неправоту. 
Плача или имея яростное 
осуждение себя, мы полу-
чаем перелом, после кото-
рого мы оставляем грехи в 
прошлом.

Интересно, что плач и 
яростное осуждение себя 

никак не препятствуют Еван-
гельской радости. Это не 
проклятие себя, не посыпа-
ние головы пеплом, но вещь 
конструктивная. Это важно, 
потому что, если самоед-
ством заняться и взять рев-
ность не по разуму и совер-
шать псевдо самоукорение, 
то приведет это к унынию, а 
оно есть страшнейший грех. 
я не спасусь, все, крышка. 
Ключевой момент в духовной 
жизни – возненавидеть грех. 
Сложнее всего в борьбе с 
грехами назвать грех гре-
хом. Так и сказать! Не оправ-
дываться тем, что все так де-
лают, это ничего. Взятка это 
взятка. Но если назовешь 
ее своим именем, то будет 
перелом, и грех начнешь не-
навидеть. я здесь приобрету 
что-то неправедным спосо-
бом, а потом надеюсь в Цар-
ствие Божие попасть? А если 
из-за этого не попаду? Знае-
те, мне часто приходится 
сталкиваться с защитниками 
табакокурения. Курильщику 
надо себя ругать с той же 
силой, с какой он себя от-
стаивает. Вспомнит греков, 
табачное довольствие во 
время революции – и ниче-
го особенного. На испове-
ди даже люди признаются, 
что курят и ничего сделать 
не могут – разводят руками. 
Спросишь его, а это грех? 
Замнется, не ответит пря-
мо. Ну и где тогда ненависть 
ко греху? А где яростное 
осуждение себя? Где твои 
мозги – на пачке написано 
про убийственные послед-
ствия. И звучат оправдания 
вместо ненависти ко греху 
и борьбы. Это всех грехов 
касается. Ничего, что мы не 
расписаны, главное же, что 
любовь есть. Цитаты приве-
дут, оправдают, выгородят. 
Но лучше бы мы поняли – это 
грех, важно, чтобы он не 
остался в прошлом. И 
одно дело - страсти, ко-

покаяние В понимании 
оптинских старЦеВ

Иерей 
Сергей ГЕНЧЕНКОВ

отражает саму нашу приро-
ду - мы созданы для того, 
чтобы обрести все это в 
Боге и Его Царстве.

Но, отпав от Бога, люди 
пытаются чем-то заменить 
Его. Как говорит библей-
ский Пророк, «Ибо два зла 
сделал народ Мой: Меня, 
источник воды живой, оста-
вили, и высекли себе во-
доемы разбитые, которые 
не могут держать воды» 
(Иер.2:13)

Идолы, которых создают 
себе люди, весьма раз-
нообразны. Где-то, напри-
мер, в Индии, они все еще 
выглядят весьма традици-
онно - как кричаще ярко 
раскрашенные статуи бо-
жеств. В крещеном мире 
- где, увы, многие забыли 
о своем Крещении - они 
выглядят тоньше. Это мо-
жет быть поклонение удо-
вольствиям, деньгами или 
«успеху» - понимаемому 
как беспрепятственный 
доступ к тем же деньгам и 
удовольствиям.

Хотя ими соблазняются 
многие, они относительно 
слабы. Деньги мало похо-
жи на Бога; их неспособ-
ность удовлетворить нашу 
потребность в настоящей, 
достойной, осмыслен-
ной жизни легко заме-
тить. Хотя некоторые 

КАК чиТАТь дРеВнЮЮ 
АСКеТичеСКуЮ лиТеРАТуРу?

В прямом эфире новый выпуск авторской програм-
мы Сергея Комарова. Гость студии - Архимандрит Сав-
ва (Мажуко) — священник Белорусской православной 
церкви, архимандрит, насельник Никольского монасты-
ря в Гомеле. Белорусский православный публицист, пи-
сатель, телеведущий. 21.10.2023 в 21-00.

ВоеннАя МузыКА и КоМПозиТоРы – 
ПАТРиоТы РоССии. ВелиКие иМенА 
и неизВеСТные ФАКТы. 
АлеКСей ФёдоРоВич льВоВ

Русский композитор, дирижер, скрипач-виртуоз, а, 
главное, автор музыки Государственного гимна Россий-
ской империи, который называли «Молитвой русского 
народа» или «Боже, Царя храни!». Прослужил большую 
часть жизни в армии, стал генерал-майором, написал ряд 
армейских маршей и военных песен. Нас интересуют эти 
малоизвестные страницы его творчества. Рассказывает 
Константин Ковалев-Случевский.22.09.2023 в 20-23.

Между ХРАМоМ и библиоТеКой. 
Мнение иСТоРиКА. КоРни КАзАчеСТВА

Передача посвящена древнейшему периоду в исто-
рии русского казачества - 15-16 векам. Орда уходит в 
небытие, и на бывших ее областях возникают общины 
отважных русских воинов, которые готовы хранить свою 
свободу и свою землю с оружием в руках. Рассказывает 
автор и ведущий радиоцикла доктор исторических наук 
Дмитрий Володихин.23.10.2023 в 20-00.

ПочеМу чАСТАя иСПоВедь 
МожеТ СТАТь ПРоблеМой 
для челоВеКА? КАК избежАТь 
ПРоФАнАЦии ТАинСТВА?

Илья Сергеев беседует с кандидатом богословия, на-
сельником Данилова монастыря, руководителем пра-
вославной программы «Метанойя» - игуменом Ионой 
(Займовским) о том, как современный человек понима-
ет таинство исповеди и с какими трудностями сталкива-
ется. 25.10.2023 в 20-00.

С больЮ и лЮбоВьЮ
о СоВРеМенноМ челоВеКе. 
добРодеТель блАГоГоВения 

Старец Паисий Святогорец рассуждал, что без благо-
говения любая христианская добродетель обесценива-
ется. Благоговение - это некая духовная чуткость, вну-
треннее глубокое смирение от осознания себя всегда 
в присутствии Божием, где бы человек ни находился. В 
эфире первая передача из радиоцикла, посвященного 
100-летию со дня рождения старца Паисия Святогорца. 
Беседа иерея Димитрия Беженаря. 27.10.2023 в 22-15.

МонАСТыРь нА иВАноВСКой ГоРКе. 
СТРАниЦы иСТоРии. СВяТой иоАнн 
ПРедТечА - «ПРоРоКоВ ПечАТь»

Евангельский образ святого Предтечи исполнен духа 
и силы пророка Илии, то есть с ним связывают муже-
ство и ревность ветхозаветного праведника, явленные 
во времена пришествия в мир Спасителя. О святом Ио-
анне Крестителе горячо и с любовью размышлял Нико-
лай Николаевич Лисовой, философ и историк Церкви, 
писатель, публицист. Архивная беседа инокини Ольги 
(Гобзевой). 26.10.2023 в 20-00.

о ВеРе С ГоРчичное зеРно
Что же такое вера в Господа? Как мы её понимаем? 

Как мы веруем?.. В прямом эфире радиостанции «Ра-
донеж» православный публицист, катехизатор Сергей 
Комаров. 28.10.2023 в 21-00.
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ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АРХиВ)Радио «Радонеж». Рекомендуем:

торые всегда будут – по-
каяние до смерти ведь, 
а другое дело, то, с чем 

мы можем бороться. Кто 
нас может заставить курить, 
смотреть сериалы? Но пока 
грехом это не назови, то 
нормальненько, будем объ-
езжать это. А вот это: я не 
каюсь, на исповедь не хожу? 
Ну не ходи, но это ведь грех. 
Так назови это грехом. Что 
против заповеди Божией, 
то грех. Покайтесь – слова 
Господа! Кто будет за вас 
каяться? Само что ли это 
произойдет? Наивно думать! 
Оптинские старцы замеча-
тельны тем, что не оставля-
ют компромиссов совести.

Вопрос: я не могу никак 
бросить. Молился! Просил. 
Но после каждого Причастия 
час проходит и снова…

- Помолимся за Вас. Но 
могу сказать Вам из своей 
практики, что после первой 
исповеди бросило курить 
несколько тысяч человек. 
Это те, кто доложили мне 
об этом с радостью. я тут ни 
при чем, конечно, но смо-
трите, сколько людей! А то 
выходит, что курю потому, 
что не ненавижу грех, не 
понимаю до конца, что это 
диавольское, не согласен со 
всемогуществом Божиим, 
что могу бросить. А если я 
не ненавижу, то технически 
бросить я не смогу. Есть сре-
ди заповедей апостолов та-
кая – непрестанно молитесь. 
Пока человек курит, не может 
молиться. Если умножить эту 
Вашу пачку сигарет в день на 
5 минут на каждый перекур, 
то Вы теряете час молитвы 
в день. Есть икона Неупи-
ваемая чаша. Советую к ней 
съездить. Надо просить! 
Самому трудно, а с Богом 
легко. Вспомните о том, что 
через курильщика приходит 
вред окружающим, которые 
становятся пассивными ку-
рильщиками, приходит со-
блазн, если люди знают, что 
курящий человек допущен к 
Причастию. Но горе тому, че-
рез кого приходит соблазн! 
Раньше было как - приходят 

в монастырь, конечно, при-
носят покаяние за все гре-
хи, а после всего раскаива-
ются в том, что пока были в 
миру состоятельными (это 
особенно таких касалось), 
сколько людей страдало от 
нищеты, пока ты был богач. 
Косвенная вина человека 
есть! Это конечно серьезный 
монашеский уровень, но нам 
полезно знать, что каждый 
из нас может послужить со-
блазном ближнему, который 
может разрешить себе де-
лать то, что неприемлемо. 

Призываю всех, кто имеет 
такую пагубную страсть в 
себе, учесть все эти аргу-
менты и подвизаться в борь-
бе против табакокурения.

Дурной пример заразите-
лен, но и хороший пример 
имеет то же свойство. Апо-
столы пошли и заразили лю-
дей христианством. Оптин-
ские старцы тоже оставили 
нам наследие, от которо-
го мы становимся только 
лучше.

Самый главный способ не 
стать соблазном – ничего не 
говорить от себя. Все, что я 
говорю, должно быть в русле 
священного Писания, святых 

отцов, апостолов – чтобы 
можно было всегда сослать-
ся на надежный источник. 
Никакой отсебятины!

Вернемся снова к цитатам 
из книг. «Но большинство лю-
дей уже не вспоминают эти 
самые грехи и совсем мало 
таких, которые продолжают 
оплакивать свои проступки. 
В действительности же если 
мы перестаем сердечно со-
жалеть о своих грехах, то и 
покаяние прекращается». По-
лезно жить так, как говорил 
псалмопевец Давид: «грех 

мой предо мной есть выну». 
Многие воспевания милости 
Божией, но обязательное со-
крушение о грехах. Грехи мне 
Господь простил, но таинство 
покаяния не фикция, и чтобы 
мне их Господь обратно не 
вменил, я не имею морально-
го права осуждать ближних, 
которые замешаны в таких 
же грехах или в меньших или 
других любых.

я уже должен сам быть 
в геенне огненной, но мне 
Господь еще дает время на 
покаяние, исправление, из-
менение жизни, святость. И 
заодно и легко исполнить за-
поведь не судить. Морально-

го права нет у несвятого су-
дить. Кстати, святые настоя-
щие почему-то не судят, ибо 
считают себя грешниками.

Мы живем будто бес-
смертные. Смерть существу-
ет, это факт, мы вроде все 
это знаем. А меня это как ка-
сается? я потом. В свое вре-
мя. А пока буду жить. Завтра 
не буду покупать сигареты. А 
если сейчас умереть? Тела 
нет, а курить хочется? И что 
делать в Царствии Небесном 
без сигарет. Нужна одно-
значность с самим собой. 
я последний раз, я только 
одну – это все уже было. А 
ты вспомни, чем кончилось 
твое злодеяние в прошлый 
раз, когда ты решил немно-
жечко что-то там делать. Не 
надо потакать себе, грех есть 
грех. И всегда называйте 
вещи своими именами! Тем, 
кто бросает грех, нужно быть 
внимательными и никогда не 
осуждать тех, кто не может с 
таким же грехом справиться. 
Господь иначе обратно вме-
нит этот грех.

Помните притчу, когда 
господин простил должни-
ку большой долг. Тот в свою 
очередь не простил меньше-
го долга своему должнику. И 
господин приказал первого 
наказать – ему обратно вме-
нилось все, что простилось. 
Пока мы живем здесь – грех 
передо мной есть выну – 
оплакивать надо постоянно. 
Облегченное православие 
протестантского типа – Бог 
тебя любит, аллилуйя, спа-
сешься автоматически, по-
тому что веришь, и это уже не 
плохо. Те, кто в храм не ходит, 
не спасутся. И ты начинаешь 
составлять касту спасенных. 
Нет, друзья. Преп. Сысой Ве-
ликий просил Господа дать 
ему немного времени, чтобы 
хотя бы начать дело покая-
ния, когда увидел ангела, ко-
торый собирался забрать его 
душу в Царство Небесное. 
Поэтому будем и мы подви-
заться на поприще покаяния 
и стремиться соблюдать за-
поведи Божии!

Храни всех Господь!

люди (как Анн Рэнд) и 
прославляли эгоизм и 
жадность, вменить их 

человеку в нравственный 
долг довольно трудно.

Намного более серьез-
ным соблазном были (и 
остаются) идеологии - ко-

торые рассказывают чело-
веку о смысле мироздания 
и его жизни, вовлекают его 
в движение, позволяющее 
ему почувствовать, что он 
живет не напрасно, что его 
жизнь посвящена великому 
и праведному делу.

Трудно отдать жизнь 
ради денег - кто же тогда 

будет наслаждаться день-
гами? Но вот за идеологии 
люди отдавали жизни во 
множестве. Идеология пе-
рехватывает потребность 
человека в смысле, она 
эксплуатирует его нрав-
ственное чувство, призы-

вает к жертвенности - но 
уже не ради Бога и ближ-
них, а ради ее утопических 
целей.

Идеологии, как и вера, 
утверждают свою истин-
ность - но в них есть одна 
фундаментальная особен-
ность. Они не предусма-
тривают последнего Суда. 

В них нет Бога, который 
мог бы сказать людям, что 
они неправы. Нет вообще 
никого, кто мог бы посмо-
треть из какой-то внеисто-
рической, нечеловеческой 
точки, и сказать - вот это 
правда, а вот это - нет.

Истина в них носит чисто 
функциональный характер. 
Истинно то, что помогает 
достижению поставлен-
ных идеологией целей. Как 
сказано в советском учеб-
нике по историческому 
материализму, «В обще-
стве, разделенном на не-
примиримые, враждебные 
классы, не может быть 
единой для всех морали». 
В стихотворении больше-
вистского поэта Эдуарда 
Багрицкого к лирическо-
му герою является образ 
Феликса Дзержинского и 
дает ему, в частности, та-
кое наставление:

А век поджидает
на мостовой,
Сосредоточен,
как часовой.
Иди - и не бойся
с ним рядом встать.
Твое одиночество
веку под стать.
Оглянешься -
а вокруг враги;
Руки протянешь -
и нет друзей;
Но если он скажет:
«Солги»,- солги.
Но если он скажет:
«Убей»,- убей»
В рамках идеологии (не 

только коммунистической, 

но ее в частности) можно 
даже нужно лгать и убивать. 
Некому ни разоблачить эту 
ложь, ни осудить эти убий-
ства - Бога, как предпола-
гается, нет, и это означает, 
что человек сам волен кон-
струировать свою «истину» 
как средство манипуляции 
людьми и реальностью в 
целом.

Это особенно замет-
но на подходе к истории. 
Абсолютно неважно, что 
произошло на самом 
деле. Рассказ о проис-
шедшем должен носить 
чисто инструментальный 
характер и содействовать 
достижению поставлен-
ных целей.

Жертвы исторических 
трагедий мертвы, и они не 
могут встать из могил, что-
бы обличить обманщиков; 
да и сами обманщики умрут 
и навсегда прекратят свое 
существование, так и не 
столкнувшись с истиной.

С христианской точки 
зрения, истина имеет зна-
чение. Мы с ней неизбеж-
но столкнемся. Поэтому 
лучше признать ее сейчас 
- в покаянии и вере. При-
знать, что коммунисти-
ческая идеология была 
чудовищным обманом, 
который принес нашей 
стране (и всему миру) не-
исчислимые беды и стра-
дания. И обратиться к Богу 
живому - веру в которого 
пытались, но не смогли ис-
требить большевики.

ПРоТоиеРей ВлАдиСлАВ ЦыПин: 
нАдеждА нА ВоССТАноВление 
иСТоРичеСКой РоССии оСТАёТСя

Мы поговорили подробно с доктором богословия, 
церковным историком протоиереем Владиславом Цы-
пиным о событиях тридцатилетней давности, когда со-
стоялся штурм Белого дома сторонниками Президента 
Ельцина. Николай Бульчук. 29.10.2023 в 22-03.

обРАз жизни. ПоРАжения 
не должны ПошАТнуТь нАшу ВеРу

Господь не обещал нам безмятежной жизни, да и мы 
пришли в Церковь вовсе не за тем, чтобы послушать 
пение, отдохнуть сердцем и успокоиться. Хотя к Богу 
приходят разными путями, но это всегда труд и преодо-
ление, борьба со страстями и соблазнами мира. А если 
мы будем постоянно идти за миром, который во зле ле-
жит, то чем мы вообще будем спасаться? В эфире про-
тоиерей Алексий Бачурин. 31.10.2023 в 20-32.

В чёМ РАзличие ХРиСТиАнСКоГо и 
СВеТСКоГо ПодХодА К ПСиХолоГии?

В эфире беседа Ильи Сергеева с практикующим пси-
хотравматологом Павлом Ефимовым о христианской 
психологии и семейной жизни. 01.11.2023 в 22-02.

леВ ГоРодСКий. из ПиСеМ 
С ФРонТА доМой. 1943-1944

Лев Городский — известный художник-график, не-
смотря на тяжелейшие военные условия, присылал 
письма своим маленьким дочкам. Письма не только 
полные любви, ласки, но еще и с утешающими рисунка-
ми, со сказочными зверушками, по-детски трогатель-
ными, мирными. Рисунки вдохновили дочек, которые 
тоже стали художницами и впоследствии много потру-
дились для Церкви. С Марией Городской беседует Еле-
на Смирнова. 07.11.2023 в 22-02, 16.11.2023 в 22-14.

иВАн СеРГееВич шМелеВ и еГо 
ВРеМя. СТАРАя МоСКВА

«Лето Господне», «Няня из Москвы», «Мученица Та-
тиана», «Пути небесные» - в произведениях, созданных в 
разные годы, автор выстраивает образ «вечного города», 
наделенного духовной сущностью. И если Москва «Лета 
Господня» отражает православное бытие народа, то в 
1920-е годы она становится Китеж-градом, миражом, 
потерявшим для автора исконный облик. Рассказывают 
Е.А.Коршунова и А.Е.Чернова. 09.11.2023 в 22-14.

неВРоз или СТРАСТь? 
К доКТоРу или К бАТЮшКе?

Страх смерти, депрессия, уныние, апатия. Как рас-
познать - психиатрические проблемы терзают человека 
или духовные? Могут ли священники помочь людям в 
состоянии психоза? Почему бывает так трудно опреде-
лить грань между разными диагнозами и состояниями? 
Как помочь страждущему человеку обрести духовный и 
душевный мир и найти свою связь со Христом? Обсуж-
дают иеромонах Прокопий (Пащенко) и Сергей Кома-
ров. 11.11.2023 в 21-00.

Глядя из ложи иМПеРАТоРСКоГо 
ТеАТРА. ПРоГРАММА о РуССКой 
МузыКАльной ТРАдиЦии. 
леонид шулАКоВСКий

Об этом исполнителе известно совсем немного. До 
революции он служил в лейб-гвардии Уланском полку. 
Воевал. Был в армии Юденича. После разгрома армии 
вернулся в Польшу. Основал в Варшаве оркестр бала-
лаечников и гитаристов. Издал несколько пластинок с 
русскими песнями и романсами. Многие сочинения, 
исполненные в аутентичной традиции, сохранились 
только в его записях. Рассказывают Роман Демидов и 
Евгений Никифоров. 17.11. 2023 в 21-00.
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Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

Вопросы о Вере и спасении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»
Продолжение.
начало на стр. 1

Евангельское слово, что 
«быв искушен, может и ис-
кушаемым помощи». Это 
значит, что если какое-то 
искушение в жизни было, то 
если то же искушение пре-
терпевает кто-то другой, 
за помощью обращаются 
обычно к искусному, то есть 
к тому человеку, который 
преодолел все трудности, 
имеет определенный опыт,  
«быв искушен, может и ис-
кушаемым помощи».

Это, конечно, не отменя-
ет нисколько молитв к пре-
подобным. Но я приведу 
другой пример про иску-
шения и про то, кому и как 
молиться. Мы, например, 
знаем, что те люди, кото-
рые одержимы страстью 
пьянства, молятся не тем, 
кто вообще никогда в рот 
не брал спиртного и про-
вел жизнь свою абсолютно 
трезвенно. А молятся чело-
веку, который был подвер-
жен как раз этому недугу, 
святому мученику Вонифа-
тию. Житие его повеству-
ет, что он проводил жизнь 
не совсем трезвенную. И 
именно этому человеку мо-
лятся люди, у которых есть 
проблемы с пьянством.

Так что иногда подобное 
притягивает подобное, а 
иногда надо отталкивать-
ся от противоположного. 
Так что бывает все очень и 
очень по-разному.

- за что Господь попу-
скает войну?

- Вопрос очень серьез-
ный. Да, к сожалению, во-
йны  – это признак, как мы 
знаем из Священного Пи-
сания, приближающегося 
конца мира.

Это с одной стороны, а 
с другой стороны, мы мо-
жем увидеть, что длитель-
ные периоды мира, такие 
как в Европе после окон-
чания Второй мировой 
войны, были уникальными 
в истории человечества. 
Действительно, Господь 
послал нам великое утеше-
ние – мирное небо, когда 
мы думали, что это может 
продолжаться вечно. Что 
теперь-то мы победили 
войну навсегда.

Был такой известный 
пророк Фукуяма, японец, 
который говорил, что сей-
час настал конец истории. 
То есть преодолены все 
проблемы человечества, 
настала демократия, те-
перь все конфликты сгла-
жены, войны все долж-
ны прекратиться, теперь 
впереди человечество 
ждет рай земной. И со-
ответственно, поскольку 
стремиться некуда, то это 
конец истории, прекрас-
ный конец – своеобразное 
повторение христианской 
или околохристианской 
теории хилиазма, которая 
говорит о том, что будет 
некоторое Царство Божие 
на протяжении 1000 лет. 
Поэтому и называется хи-
лиазм, по-гречески, когда 
человечество уже не будет 
знать никаких катаклизмов 
и никаких противоречий не 
будет в человечестве.

Так вот это все, конечно, 
не оправдалось. По одной 
простой причине: челове-
чество, увидев, что Господь 
послал ему такое хорошее 
время, возгордилось, мы 
видим это, ведущие нации 
возгордились и решили, 

что они и без Бога обой-
дутся. Что Бог – либо Его 
нет, либо Он создал мир и 
оставил все человеку, и что 
бы человек не творил – все 
равно все будет замеча-
тельно и хорошо.

Распространилась тео-
рия какой-то безусловной 
любви: что бы человек не 
делал, Господь его при-
мет везде, простит за все. 
Значит, Бог-то и не нужен. 
Зачем Он нужен, если мы 
за Него наперед знаем, 
что все наши грехи, все 
наши слабости – это ниче-
го не значит, но все равно 
Он нас принимает такими, 
как мы есть. Как говорит-
ся, чистенькими нас вся-
кий полюбит, а вот полю-
би нас черненькими. Вот 
черненькими мы как раз и 
идем к Господу и говорим: 

«Господи, мы такие чер-
ненькие, нехорошенькие, 
но Ты же Бог, Ты должен 
нас такими полюбить». 
То есть ставим пределы 
какие-то самому Богу.

Это, конечно, совер-
шенно неправильная пози-
ция, и Господь вразумлять 
начинает. Чем вразумить 
такого человека, который 
забыл уже совершенно 
про Бога и на место Бога 
самого себя поставил? Он 
сам свои законы изобре-
тает и даже Богу указыва-
ет, как его принимать. Вот 
нас черненькими прини-
май, Господи. Как к этому 
человеку относится Бог? 
Конечно, Он любит. Но лю-
бовь у Него выражается в 
действии. Причем в дей-
ствии такого рода, кото-
рое вразумляет человека 
и человечество вообще.

А вот если добром не 
вразумляется, вот этим 
длительным периодом без 
войн, когда все развива-
лось здорово, когда чело-
вечество благоденство-
вало на протяжении очень 
длительного периода, 
когда человечество зна-
ло, что следующее поко-
ление людей будет лучше 
жить, чем они сами, и когда 
вдруг этому настал конец, 
потому что решили, что Бог 
нам уже не нужен. Господь 
показал, что Бог на самом 
деле нужен. Что мир коне-
чен, что все трудности, ко-
торые в мире происходят, 
никуда не делись, они мо-
гут в любой момент снова 
появиться. Что есть какие-
то условия, узкая полоса, в 
которых человечество чув-
ствует себя комфортно.

У нас даже темпера-
тура, в которой мы в со-
стоянии жить – очень узка. 
От минус 20 до плюс 20, а 
дальше уже нам или жарко 
становится, или холодно 
чрезмерно.

И вот оказывается, что 
это не само собой разуме-
ется, что у нас такие тем-
пературы есть, что может 
быть или гораздо жарче или 
гораздо холоднее, может 
не быть чистой воды, мо-
жет не быть пригодного для 
дыхания воздуха. Все что 
угодно может произойти. 
И в особенности печально, 
что все это мы можем со-
творить своими собствен-
ными руками.

Мы можем бросить 
ядерную бомбу. Мы можем 
настолько раздуть свое по-
требление, что испоганить 

все источники воды и сде-
лать так, что выбросы всех 
наших ядовитых отходов 
уже превосходят всякое 
разумение. Все загрязни-
ли, все испортили. И потом 
мы еще говорим: «А мы вот 
сами, без Бога». Попробу-
ем теперь жить без Бога 
в условиях, когда Господь 
отвернул от нас Свой свет-
лый лик.

Господь попускает вра-
зумления. Один из спосо-
бов вразумления – делай-
те, что хотите. я помню, как 
мой отец, когда я в подрост-
ковом возрасте ему про-
тиворечил, махал рукой и 
говорил: «Ну, делай, что хо-
чешь». И всегда получалось 
не очень хорошо. И если Го-
сподь от нас отвернется и 
скажет человечеству: «Де-
лайте, что хотите», - то мы 
куда придем? Мы как раз и 
придем в то положение, в 
котором сейчас оказались. 
Господь попускает войны, 
Господь попускает трудно-
сти для того, чтобы мы об-
разумились и обратились 
вновь к нему.

- защита культовых 
мест — синагог, церквей и 
мечетей — является обя-
занностью, соблюдаемой 
через религию, челове-
ческие ценности, закон, 
а также международные 
конвенции. это слова из 
небезызвестного «доку-
мента о братстве». этот 
документ вроде как даже 
на сайте патриархии 
есть. Поясните, почему я, 
православный человек, 
должен охранять синаго-
гу или мечеть?

- я не готов комментиро-
вать текст, который не читал 

сам. Но, конечно, с людь-
ми, которые настаивают на 
предательстве патриархии, 
критики Церкви, нам с ними 
не по пути.

Надо поддерживать Па-
триарха, наших иерархов. 
Конечно документы, кото-
рые подписываются, смо-
треть по контексту очень 
внимательно. Они, скорее 
всего, говорили о том, что 
надо хранить мир.

Разрушать христианам 
места святые не заповеда-
но. В России никогда ниче-
го такого не совершали, так 
и нужно продолжать, как и 
при царе Николае II. Посо-
ветую очень внимательно 
изучать любой документ и 
не спешить обвинять наших 
иерархов и Церковь.

Кому Церковь не мать, 
тому Бог не отец. Нужно 

подходить ко всему разу-
мно. Возможно, формули-
ровки надо уточнять, я не 
нашел здесь никакого пре-
дательства православия. 
Думайте, читайте докумен-
ты, пишите в те инстанции, 
которые ответственны за 
такие документы, с прось-
бой разъяснить.

- Как связана Церковь с 
новым заветом?

- Церковь христианская 
то, что Сам наш Господь 
учредил на земле. Церковь 
– Тело Христово. Что объ-
единяет членов Церкви – 
Дух Святой, который в теле 
Христовом обитает в нас 
с момента крещения, ми-
ропомазания, через кото-
рое нам сообщаются Дары 
Святаго Духа. Святой Дух 
нас не оставляет, если мы в 
Церкви.

То, что мы – Тело Хри-
стово, нам известно еще от 
слов, что мы все причаща-
емся единого Тела и Крови. 
В таинстве святой Евхари-
стии мы приобщаемся, так 
как Господь заповедал на 
Тайной Вечере. Он прело-
мил хлеб и вино с извест-
ными нам всем словами. 
Об этом всем сказано в Но-
вом Завете. Там же сказа-
но, что нам нужно творить 
это в воспоминание Госпо-
да. Церковь связана с этим 
непосредственно.

Само совершение та-
инств может быть только 
внутри Церкви, никак ина-
че. Сама Церковь тоже дер-
жится на Таинствах. Если 
мы таинства принимаем, 
мы в Церкви. Если нет, то 
нет. Вот вам и связь.

Спасибо всем за участие! 
Спаси Христос!

МиТРоПолиТ ТиХон объяСнил, 
ПочеМу СРАВнил КРыМ С КолыМой

СиМФеРоПоль. В октябре в обращении к братии и 
прихожанам Псково-Печерского монастыря об истории 
Крыма он сравнил полуостров с «курортами Колымы» 
для Византии и древней Греции. После он добавил с 
улыбкой, что на самом деле в Крыму прекрасно. «я ни 
в коем случае не хотел сравнить Крым с нашей отече-
ственной Колымой… Это было так – пошутить, подбо-
дрить», – сказал он на брифинге в пресс-центре РИА 
«Новости» Крым, добавив, что его слова впоследствии 
звучали без контекста.

Президент Владимир Путин сам должен ответить 
на вопрос, кто его духовник, заявил также на брифин-
ге митрополит Симферопольский и Крымский Тихон 
(Шевкунов). Он отметил, что его действительно обыч-
но называют духовником главы государства. «Не я го-
ворю: вот, я — его (чей-то. — Прим. ред.) духовник. я 
такого не могу сказать — он должен сказать. Поэтому 
я, если, Бог даст, увижу Владимира Владимировича, 
<…> обязательно скажу, что вот крымские журналисты 
также интересуются этим. Ну а так ли это, что он там 
скажет? Посмотрим», — сказал митрополит Тихон, со-
общает РИА «Новости».

Митрополит Симферопольский и Крымский Тихон 
(Шевкунов) также рассказал, что впервые в жизни на-
ходится под охраной после того, как в его адрес посту-
пили угрозы. «Что касается охраны – да, у меня впер-
вые в жизни действительно люди, которые помогают, 
как выяснилось, с безопасностью. Первые несколько 
дней я был на полной свободе, а потом вдруг выяви-
лись какие-то сложности, которые вот привели к тому, 
что мне передали какие-то угрозы и прочее. (я – ред.) 
на попечении уже профессиональных людей», – сказал 
он на брифинге в формате видеомоста Симферополь – 
Москва, сообщает РИА «Новости». 

Митрополит Симферопольский и Крымский Тихон так-
же высказался о специальной военной операции (СВО), 
назвав ее страшной и вынужденной мерой, которая 
была необходима для защиты России. «Это (СВО – ред.) 
действительно страшная и вынужденная мера, которая 
была предпринята по защите нашей страны. Иначе если 
бы нас окончательно – с помощью того, что сделано с 
любимой нами, прекрасной удивительной трагической 
Украиной, – если бы нас с помощью Украины, из кото-
рой сделали целый снаряд против России, принудили 
к подчинению те, кто затеял эту всю братскую крово-
пролитную драку, то следующим этапом была бы война 
между Россией и Китаем», - сказал митрополит Тихон 
на пресс-конференции, сообщает РИА «Новости». 

Он добавил, что благоприятный и благополучный 
исход для всех – это «мир Божий, который должен во-
цариться и на Украине, и в России». «Человеческими 
силами этого не сделаешь после всей этой крови, что 
произошла. Только сам Господь», - сказал он.

МульТСеРиАл «зАбыТое чудо» 
о ПРеПодобноМ СеРГии 
РАдонежСКоМ

МоСКВА. Мультфильм о преподобном Сергии Радо-
нежском с 21 ноября 2023 года доступен к просмотру 
в формате сериала на российских онлайн-платформах 
«Кинопоиск» и START.

Сериал отличается от одноименного полнометраж-
ного анимационного фильма как по форме, так и по 
содержанию. 13 серий по 11 минут — удобный формат 
для детей, в том числе самых маленьких. Кроме того, в 
сериале присутствует ряд дополнительных эпизодов из 
жития преподобного Сергия, которых нет в «полном ме-
тре», вышедшем в российский прокат летом 2022 года.

Мультфильм является совместным проектом Свято-
Троицкой Сергиевой лавры, Московской духовной ака-
демии, государственной корпорации «Ростех» и ани-
мационной студии «Паровоз». Картина рассказывает 
о чудесном путешествии современных школьников во 
времена Преподобного.

Во время экскурсии по Троице-Сергиевой лавре ре-
бята обнаруживают волшебный портал, который от-
правляет их в XIV век. Чтобы вернуться домой, детям 
придется пройти через лес, а помогать им в этом будет 
сам преподобный Сергий. В этом необычном приклю-
чении ребята познают важность и ценность дружбы, на-
учатся вовремя приходить на помощь друг другу, быть 
сострадательнее и храбрее.

Красочный мультфильм в современном визуальном 
исполнении предназначен для семейного просмотра. 
Возрастная категория картины — 6+.

По словам священника Анатолия Колота, редакто-
ра «Забытого чуда» и заместителя главного редактора 
портала «Богослов.ru», в сериале материал подается 
«маленькими порциями»: «В основе каждой серии за-
ложено приключение детей, которое к тому же делает 
их свидетелями или слушателями конкретного эпизода 
из жития Преподобного. Такой подход позволяет рас-
сказать о жизни святого ненавязчиво, динамично и при 
этом в хорошем смысле подогреть интерес маленьких 
зрителей к дальнейшему просмотру».

Посмотреть мультсериал можно бесплатно в онлайн-
кинотеатре «Кинопоиск»: https://www.kinopoisk.ru/
series/4961824/ и на платформе START: https://start.ru/
watch/zabytoye-chudo.

богослов.ru/Патриархия.ru
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Министерство культу-
ры и информационной по-
литики Украины планирует 
организовать экспертизу, 
чтобы проверить подлин-
ность мощей преподобных 
Печерских. Об этом сооб-
щил в интервью telegraf.
com.ua генеральный дирек-
тор Национального запо-
ведника «Киево-Печерская 
лавра» Максим Остапенко, 
пишет «Союз православных 
журналистов».

«МКИП несколько месяцев 
назад создало комиссию, 
которая проверила наличие 
святынь, в свое время пере-
данных монастырю, – сказал 
он. – Но со стороны обще-
ства звучат подозрения, что 
какая-то часть святынь была 
либо подменена, либо по-
хищена. Чтобы дать ответ 
на этот вопрос и закрыть 
его, Министерство культуры 
вместе со специалистами 
разных отраслей проведет 
экспертизу, проверит эти 
святыни на подлинность. 
Мы хотим, чтобы потом не 
было против нас никаких об-
винений, что мы храним не 
те святыни или что святыни 
украдены».

По мнению Остапенко, 
«без такой экспертизы за-
прос общества останется, 
учитывая недоверие людей 
к руководителю и другим 
представителям УПЦ, аре-
стованным за коллаборант-
ство и другие уголовные 
вещи».

«В свое время государ-
ство передало монастырю 
эти реликвии, а сейчас долж-
но полностью восстановить 
над ними контроль», – счита-
ет чиновник. По его словам, 
«при правильной организа-
ции» провести экспертизу 

можно в течение полугода. 
«Современные методы это 
позволяют. Конечно, это не-
просто. Нужно будет приоб-
щать монахов, которые хра-
нят и почитают эти святыни 
и имеют право совершать 
манипуляции с мощами», – 
сказал Остапенко.

В свою очередь советник 
Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси про-
тоиерей Николай Балашов в 
беседе с РИА Новости пред-
положил, что не исключено, 
что украинские коррумпиро-
ванные чиновники во время 
«проверки подлинности» 

мощей Киево-Печерских 
святых могут украсть фраг-
менты, а потом продать их 
на западные рынки.

«Думаю, учитывая высо-
кий уровень коррумпирован-
ности украинских госчинов-
ников, после этой «проверки 
подлинности» святых мощей 
силами работников минкуль-
туры Украины - они могут 
просто стащить фрагменты 
при ревизии, «проверке под-
линности» – надо ожидать 
появления фрагментов ре-
ликвий Печерских чудотвор-
цев на западноевропейских 
антикварных рынках», – ска-
зал отец Николай Балашов.

Кощунственные попытки 
украинских властей прове-
рить святыни прокоммен-
тировал в телефонном ин-
тервью «Русской народной 
линии» доктор исторических 
наук, кандидат филологиче-
ских наук, кандидат богос-
ловия, профессор, член Си-
нодальной богослужебной 
комиссии протодиакон Вла-
димир Василик:

В современном Киеве в 
принципе возможно всё. Это 
уже не тот православный 
город, ветхий, златоглавый, 
к которому мы привыкли, 
Мать городов русских, а 

бывшая духовная столица 
Руси, отданная на разгра-
бление западным и местным 
мародёрам. Исполняется 
пророчество старца Зосимы 
о том, что бесы будут видимо 
бегать по Киеву.

То, что сейчас происходит, 
сильно напоминает совет-
ские времена: проверка на 
подлинность мощей, про-
верка на их нетленность и 
святость – всё то, что про-
водили большевики в 20-
30-е годы ХХ века. Вся эта 
кощунственная кампания по 
вскрытию и осквернению 
мощей, которая подозри-
тельно хорошо вписывается 

в двухтысячелетнюю войну 
против христианства.

Особую «пикантность» 
придаёт всей этой кампании 
тот факт, что президентом 
Украины является этниче-
ский еврей, которого благо-
словил на его деяния глав-
ный раввин Украины…

Думаю, возможны любые 
подмены. И, может быть, не 
только мелких фрагментов 
мощей.

Но Господь поругаем не 
бывает. Действительно, в 
Киеве состоится великая 
проверка. Только это Киево-
Печерские святые проверят 
всё это продажное, безбож-
ное, неоязыческое киевское 
чиновничество. Думаю, 
«взвесят и найдут их очень 
легкими».

Их ждёт неминуемая рас-
плата за их злодеяния. Без-
условно, в жизни будущего 
века, если они не покаются, 
но, полагаем, и в жизни века 
сего, потому что конец режи-
ма Зеленского не за горами.

Уже сейчас Запад вы-
ражает разочарование его 
действиями, в особенности, 
сорвавшемся контрнасту-
плением. Уже сейчас За-
пад выражает всё меньше и 
меньше желания помогать 
ему, а без западной помо-
щи режим Зеленского – это 
пшик!

Более того, когда насту-
пит великий час расплаты 
киевского режима по долгам 
с Западом, то платить будет 
нечем: Украина – долговой 
банкрот. Поэтому то, что мы 
наблюдаем сейчас, – это 
сатанинские гримасы перед 
концом.

Думается, как я уже от-
мечал в предыдущей публи-
кации, подлинный духовный 
Киев, Киев святых преподоб-
ных и праведных, подвижни-
ков благочестия и борцов за 
Православие, ещё скажет 
своё слово. И конец этой ма-
фии будет ужасен и отврати-
телен. И свершится Божий 
суд ещё в этой жизни.

Фото: Нетленные мощи 
Ильи Муромца в Ближних 
пещерах.

Русская народная линия

Протодиакон
Владимир ВАСИЛИК сатанинские гримасы перед конЦом

В РуССКой ПРАВоСлАВной 
ЦеРКВи ПоддеРжАли зАПРеТ 
нА уСыноВление В СТРАны, 
Где РАзРешенА СМенА ПолА

МоСКВА. Русская Православная Церковь поддержи-
вает законодательные инициативы по запрету усынов-
ления российских детей гражданами стран, в которых 
разрешена смена пола, заявил РИА «Новости» предсе-
датель Патриаршей комиссии Русской Православной 
Церкви по вопросам семьи, защиты материнства и дет-
ства иерей Федор Лукьянов. 

Ранее глава комитета ГД по безопасности Василий 
Пискарев заявил, что в Госдуме подготовили законо-
проект о запрете усыновления ребенка для иностран-
ных граждан, если в их государстве разрешена смена 
пола. По его словам, невозможно гарантировать усы-
новленному ребенку, что впоследствии он не окажется 
в однополой семье, если один из родителей сменит 
пол. Депутат добавил, что большинство стран, которые 
разрешают усыновление и однополые браки, являются 
странами НАТО. Ранее в июле Госдума приняла закон о 
запрете смены пола. 

«Мы поддерживаем предложения комитета ГД о запре-
те усыновления ребенка для иностранных граждан, если 
в их государстве разрешена «смена пола». Законодатели 
в данном случае руководствуются интересами ребенка. 
Для нас совершенно неприемлемо, что граждане ино-
странных государств, усыновляющие или удочеряющие 
российских детей, могут склонять их к так называемой 
«смене пола» уже после переезда в свою страну», – ска-
зал о. Федор Лукьянов, сообщает РИА «Новости». 

Он отметил, что в мире насчитывается около 80 
стран, где признается «трансгендерный переход» или 
возможна соответствующая операция, но «особенно 
чудовищным является тот факт, что во многих странах 
разрешена «смена пола» детям». 

Так, по его словам, в Норвегии «с детьми могут это сде-
лать» с 7 лет, в Великобритании – с 9, в Дании – с 12 лет, 
«а в Австралии предлагают разрешить детям в возрасте 
от трех лет самостоятельно «выбирать» себе половую 
принадлежность». В США гормональная терапия доступ-
на детям уже с 8 лет, а хирургическая операция возможна 
в 15, добавил председатель патриаршей комиссии. 

«На наш взгляд, это преступление и насилие над ре-
бенком, так как он очень подвержен влиянию окружаю-
щих и еще не может принять взвешенное решение. А 
само окружение, преподаватели и сверстники, лояль-
ные к извращениям в виде смены пола, могут оказы-
вать деструктивное воздействие на наших детей. Как 
правило, после усыновления и вывоза за пределы РФ 
российские дети становятся инструментом в системе 
античеловечной гендерной идеологии, а у России уже 
нет возможностей для спасения наших детей из рук сто-
ронников «смены пола», - пояснил о. Федор Лукьянов. 

Он подчеркнул, что «Церковь не может принять «смену 
пола» ни при каких обстоятельствах», позиция по этому 
вопросу изложена в Основах социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви «и пересмотру не подлежит».
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ПожеРТВоВАния

ПожеРТВоВАния

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI Терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По ВСеМ ВоПРоСАМ обРАщАйТеСь  
зА ПоМощьЮ К дежуРныМ В зАле!

удобно воспользоваться поиском. 
Ввести слово Радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице Радио 
«Радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожеРТВоВАния чеРез 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожеРТВоВАния
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

николай бульчук: 4 ноя-
бря 2023 года исполняется 
20 лет с того дня, как от нас 
ушел в вечность митрополит 
Волоколамский и Юрьевский 
Питирим (Нечаев) – владыка, 
в роду которого 300 лет были 
священники, и основатель 
рода, митрополит Питирим 
Тамбовский, также принадле-
жал к этой ветви.

Сегодня любезно согласил-
ся ответить на мои вопросы и 
поговорить в память о вла-
дыке Питириме эконом Зо-
симовой Пустыни иеромонах 
Никон (Белавенец), который 
долгое время работал в Из-
дательском Отделе Русской 
Православной Церкви, хоро-
шо знал Владыку Питирима.

иеромонах никон: Мое 
знакомство с Владыкой Пити-
римом было, не побоюсь ска-
зать, чудесным. Дело в том, 
что с моим одноклассником, 
покойным ныне диаконом 
Георгием Тарасовым, еще в 
школе мы как-то поняли, что 
и он – верующий человек, и я 
тоже тяготел к вере. И 5 июля 
1980 года мы с Юрой прихо-
дим на всенощную в Патри-
арший собор, выходит диа-
кон Леонид Емельянов (нын-
че митрополит Тихон Вла-
димирский и Суздальский): 
здоровый, величественный... 
А когда открылись царские 
врата, на полиелей вышел 
архиепископ Питирим... я 
знал картины Павла Корина 
– но все равно было ощуще-
ние, что произошло перене-
сение в совершенно другую 
реальность!

И когда подходим к нему 
под помазание, вдруг этот 
монументальный старец улы-
бается своей знаменитой пи-
тиримовской улыбкой и гово-
рит: «Ребятки, а вы москвичи? 
Подходите к концу службы к 
крыльцу храма...»

И вот, вышел Владыка Пи-
тирим, поздоровался с нами и 
говорит: «Ты родственник Да-
ниила? Передай своим, что я 
о нем молюсь, Святейший мо-
лится!..» Ну, я не представлял 
себе тогда взаимоотношений 
всех, знаю только, что отец 
Даниил, двоюродный брат 
моей мамы, иеромонах Лавры, 
скончался в 1956 году, он был 
одногодок Владыки Питирима, 
1926 года рождения. И он нам 
сказал: «Мы вам не навязыва-
емся, но вы нас держитесь!» И 
этот завет Владыки Питирима 
я сохранил на многие годы.

Потом, через два года, он 
благословил меня на ноше-
ние стихаря. Позднее я стал 
внештатно подрабатывать в 
Издательском Отделе.

Была совершенно особая 
атмосфера в Издательском 
Отделе в то время, потому что 
многие иподиаконы Владыки 
и многие сотрудники были с 
высшим светским образова-
нием. И была какая-то атмос-
фера свободы!

Там, в Отделе, я познако-
мился с будущим протоие-
реем Михаилом Дроновым, а 
потом – с покойным ныне про-
тоиереем Александром Мака-
ровым, Сашей тогда: он мне 
тоже предложил сотрудничать 
в отделе церковной жизни. Так 
я погрузился в атмосферу Из-
дательского Отдела.

Потом - армия,  на два года 
очное общение с Владыкой 

прервалось, хотя я писал 
письма. И когда в 1988 году 
я вернулся, то принял реше-
ние поступить в семинарию 
и на работу – в Издательский 
Отдел.

николай бульчук: 1988 
год... Отец Никон, как вы 
вспоминаете 1000-летие Кре-
щения Руси, когда вы вновь 
встретились с Владыкой 
Питиримом? Ведь это был 
по-настоящему «прорыв цер-
ковный»: Церковь наша об-
рела не то что полнокровную 
жизнь, было такое чувство, 
будто она пробилась откуда-
то к нам ко всем – и к верую-
щим, и к неверующим. И все 
услышали, что жива в России 
Православная Церковь! Какие 
вы тогда переживали чувства 
и как дальше происходило 
ваше общение с Владыкой?

иеромонах никон: Пре-

жде всего, помню чувство 
обиды за то, что меня не от-
пустили из армии на неделю 
раньше, чтобы я попал на 
торжества. У нас должен был 
состояться визит начальни-
ка железнодорожных войск в 
Ужгород.

И вот я прямо с поезда, не 
заходя домой, отправился в 
Издательский Отдел. явился 
туда прямо в форме, Владыка 
благословил меня, и у меня 
было уже твердое убежде-
ние, что надо поступать в 
семинарию.

Это счастье, что я посту-
пил в духовные школы, надел 
семинарский китель, пере-
полняло меня очень сильно. 
Владыка написал мне очень 
трогательную характеристи-
ку. И я погрузился в службы, 
которых тогда было много... 
Было чувство какого-то подъ-
ема небывалого!

Когда я получил удостове-
рение сотрудника редакции 
Московской патриархии, сра-
зу подумал: «Теперь я тут уже 
не на птичьих правах...» 

николай бульчук: Вы 
сказали, что «другая», осо-
бая атмосфера была тогда в 
Издательском отделе... Мне 
Господь судил там порабо-
тать совсем мало. Спустя 
многие годы, когда я уже был 
на «Радонеже», мы с Влады-
кой встретились: наметили 
массу планов, но не все они 
сбылись...

Отец Никон, но ведь обста-
новка в Отделе не только была 
непринужденной и особой – я 
бы сказал, что она была вооб-
ще какой-то своеобразной. И 
когда ты встречался с сотруд-
никами внутри стен на Пого-

динской, - то попадал как на 
другую планету! Это даже 
была по ощущениям «другая 
страна»!

иеромонах никон: Со-
вершенно верно! У нас там 
были так называемые «ре-
дакционные среды», когда 
вечером после работы Вла-
дыка приглашал каких-то ин-
тересных людей. Например, я 
помню, приходил иподиакон, 
уже престарелый, Патри-
арха Алексия I, и показывал 
слайд-фильмы о Патриархе 
Алексие I. В этом фильме на 
некоторых кадрах появлялся 
молодой Костя Нечаев с та-
кими знаменитыми впослед-
ствии «питиримовскими уса-
ми». Приходили философы, 
художники, такая творческая 
интеллигенция.

я помню, там я увидел ар-
химандрита Клавдиана (Мо-

денова). А потом я узнал про 
подвижническую судьбу это-
го человека.

Вообще, я с благодар-
ностью вспоминаю про уже 
ушедших людей, например, 
про архимандрита Иннокен-
тия (Просвирнина). Он был 
непростым человеком – не-
множко замкнутым, немнож-
ко суховатым, но глубоко 
церковным человеком, кото-
рый очень переживал за по-
рученные ему послушания. 
Вспоминаю Вячеслава Пе-
тровича Овсянникова, одного 
из старейших по сроку служ-
бы иподиаконов Владыки 
Питирима. Он так навсегда и 
остался чтецом, я передал в 
храм Воскресения Словуще-
го Чиновник Владыки Питири-
ма, который мы ему собирали 
на 65-летие. И там Вячеслав 
Петрович подписался: «чтец 
Вячеслав Овсянников».

Вспоминаю женщин из 
Отдела: его секретаря Нину 
Николаевну, заведующую 
его канцелярией Надежду 
Никитичну...

Отец Леонид Емельянов 
стал иеромонахом Тихоном, 
потом игуменом, потом ар-
химандритом и наместником 
Данилова монастыря, но я его 
помню иподиаконом... Потом 
– протоиерей Иоанн Сирота, 
отец Виктор Казанцев, мои 
старшие наставники...

Всех не перечислишь, по-
тому что это не просто пере-
числение, а благодарность. 
Молодой Сева Чаплин, уже 
тогда он поражал меня сво-
ей серьезностью и пункту-
альностью. Это был ипо-
диакон, на которого можно 
было положиться.

Дело в том, что в 1989 
году мой друг Алексей Воло-
жанин (а ныне архимандрит 
Алексий, благочинный Пе-
тропавловского округа Мо-
сквы) принял постриг. А он 
был заведующий ризницей, и 
неожиданно это послушание 
легло на меня. Еще постепен-
но на меня легло и послуша-
ние собирать иподиаконский 
коллектив. Поэтому я вкусил 
административной работы 
довольно рано.

Но вообще, конечно, при-
ятно вспоминать, что в моем 
подчинении был Сева Чаплин, 
послушник Георгий (Шевку-
нов) (ныне митрополит Сим-
феропольский Тихон). 

Все сегодня знают книгу 
«Несвятые святые», а я очень 
хорошо помню, как Георгий 
рассказывал нам эти расска-
зы, еще не отредактирован-

ные: они казались тогда про-
сто дверью в какой-то иной 
мир! Именно к нам в Издатель-
ский Отдел он принес кассету 
с записями песен иеромонаха 
Романа (Матюшина), теперь 
уже очень известного испол-
нителя православных песен. 
Но тогда все это было как гло-
ток свежего воздуха.

Так что это счастливая эпо-
ха – 1988-1990 гг. 

николай бульчук: Мы тог-
да занимались копированием 
кассет с записями богослу-
жений Тысячелетия Креще-
ния Руси. Потом эти кассеты 
распространялись по епархи-
ям. Помню, что часто работа 
проходила ночами. Пока шло 
это копирование, на монито-
рах транслировалась служба. 
Свет в кабинете выключен, 
ночь – ты ощущал себя в цен-
тре богослужения: повсюду 
идет Литургия, причем не 
простая, а торжественное 
богослужение. И все это в 
цвете, с прекрасным звуком 
– вся техника у Владыки была 
превосходная, а в те годы по-
добное оснащение большая 
редкость. И ночью ты сидишь 
в кабинете, смотришь за этим 
процессом – вдруг заходит в 
кабинет Владыка: «А вы еще 
не ужинали? Спуститесь, по-
жалуйста, надо обязательно 
поужинать!» И вел тебя в сто-
ловую на первом этаже... 

иеромонах никон: Когда 
я уже был старшим иподиако-
ном Владыки и куда-то мы ез-
дили, он меня спросил: «А ты 
водителя покормил? Никогда 
не забывай кормить тех, кто с 
тобой!»

И бывало очень трога-
тельно, когда после вос-

Беседа Главного редактора Радио «Радонеж» Николая Бульчука с иеро-
монахом Никоном (Сергеем Белавенцом) в память 20-летней годовщины 
со дня кончины митрополита Питирима (Нечаева)

митрополит питирим (нечаеВ): сережа,
ты даже не предстаВляешь, как Все сложно!
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НОВОСТИкресного богослужения в 
Брюсовом, перед тем как 
ехать в редакцию, Влады-

ка сам лез в холодильник, в 
шкафы, что-то там ему остав-
ляли, что-то разогревал сам, 
и мы с ним вдвоем перекусы-
вали. И иногда в эти моменты 
случались какие-то задушев-
ные разговоры, он делился 
какими-то своими воспоми-
наниями. Но мне было как-то 
неловко скрытно записывать 
эти разговоры...

Кстати говоря, у меня до-
вольно сложное отношение 
в связи с этим к известной 
книге «Русь уходящая». Без-
условно, там речь Владыки, 
я чувствую даже его интона-
цию... Но есть очень важный 
момент один: Владыка очень 
ответственно относился к 
слову, сказанному вовне, «в 
вечность». И совершенно 
иное – когда он говорил не-
принужденно, что совершен-
но не предназначалось для 
ушей человека, не сидящего 
с ним за столом. 

Он очень не любил экзаль-
тации, придыхания, когда о 
ком-то говорили: «О, Владыка, 

а что вы скажете об этом?..» 
Он мог ответить очень резко. 
И в момент какого-то кризиса 
в наших отношениях я попро-
сился к нему на аудиенцию 
и сказал: «Владыка, у меня к 
вам накопилось много пре-
тензий...» И меня поразила 
очень глубокая реакция это-
го выдающегося человека – 
вот, до сих пор помню - «Се-
реженька, если бы ты знал, 
как все сложно!» Это было 
сказано так, что до сих пор у 
меня слезы на глаза навора-
чиваются... И он сказал мне 
дальше такую фразу: «Ты зна-
ешь, я в своей жизни пережил 
очень многое. В тридцатые 
годы, когда мы были «семьей 
лишенца» (отец же его был в 
заключении), на каждый зво-
нок в дверь моя сестра выбе-
гала на черный ход, чтобы ее 
не застали в квартире. Пото-
му что она не имела прописки 
как «дочь лишенца». А дальше 
он сказал: «Но первый раз я 
заплакал в семинарии. я шел 
из Новодевичьего монастыря, 
и слезы текли у меня по ще-
кам». я даже не стал спраши-
вать его, что там случилось. 
Это удивительно!..

Конечно, Владыка – чело-
век выдающихся дарований, 
широты необыкновенной. И, 
конечно, он был деформи-
рован системой. Потому что 
столько сил приходилось тра-
тить, чтобы пробивать стену 
– а он ее пробивал! И когда 
кто-то так снисходительно 
теперь пишет: дескать, «ну а 
что там – Библия издавалась 
крошечным тиражом...»

Но чтобы напечатать десять 
тысяч Библий – лишних, до-
полнительных – приходилось 

идти на какие-то ухищрения. 
А сколько раз Библия переиз-
давалась при жизни Владыки 
Питирима! Им переиздава-
лась! А Богослужебные Ми-
неи! После революции Минеи 
не издавались до Владыки! И 
это был не репринт, а новое 
издание, снабженное справ-
ками житийными - по святым, 
по праздникам и т.д. Это же 
огромный труд! Им, кстати, 
занимался отец Иннокентий 
(Просвирнин).

Ну, сейчас уже скажут: «Ну 
что там такое, подумаешь!»

А что значило увеличить 
тираж «Журнала Московской 
Патриархии»! я удивился, 
когда, открыв книгу «Русская 
Православная Церковь» 1980 
года, на одной из страниц 
увидел фотографию: «Пре-
зидиум Российского Собо-
ра 1917-1918 гг.» На первом 
плане, рядом с Патриархом 
Тихоном сидит митропо-
лит Антоний (Храповицкий), 
Первоиерарх Зарубежной 
Церкви! В этой же книге по-
мещались фотографии отца 
Иоанна Кронштадтского, 
который считался монархи-

стом, мракобесом и вообще 
запрещенной фигурой. Это, к 
сожалению, не очень понятно 
людям. Более того, я скажу: 
Владыка не боялся давать по-
кровительство гонимым свя-
щенникам. Отец упоминав-
шегося мною Миши Дронова, 
протоиерей Александр Дро-
нов, был лишен прихода в Во-
ронежской епархии, потому 
что уполномоченный Совета 
по делам религий потребовал 
его отправить за штат, без 
права служения. А что такое – 
лишить священника возмож-
ности совершать Литургию? 
Так Владыка ему благословил 
негласно создать домовый 
храм и дал антиминс. И отец 
Михаил Дронов, уже позд-
нее, в 1988 году, показывал 
мне этот крошечный домовый 
храмик. Эти вещи дорогого 
стоят.

Позволю себе еще воспо-
минание: Владыка мне как-то 
рассказывал, как он однажды 
возвращался из-за границы. 
Обычно его узнавали, а тут 
неожиданно попросили его 
открыть чемодан. А он гово-
рит: «У меня там Солженицын 
сверху лежит!»

И его спасло только то, что 
советская элита не была мо-
нолитной и Владимир Алек-
сандрович Куроедов, будучи 
председателем Совета по 
делам религий, хорошо отно-
сился к Владыке Питириму. 

Кстати, когда Куроедов 
умер, его отпевали именно в 
храме Владыки Питирима.

николай бульчук: Доро-
гой отец Никон, говорить и 
вспоминать можно очень мно-
го, все это страницы непо-
вторимые, они очень и очень 

ложатся на сердце. Каждое 
слово в память Владыки вы-
зывает целую громадную 
волну воспоминаний...

Вот, вы назвали Вячесла-
ва Петровича Овсянникова. 
Меня поразило, что когда за-
писывали его воспоминания, 
даже интонации Вячеслава 
Петровича и вся его речь пол-
ностью копировали покойно-
го на ту пору Владыку Пити-
рима. Он много рассказывал, 
эта запись существует.

Говорят, что в ту пору Цер-
ковь была под давлением 
безбожной власти. У меня 
другое впечатление: даже та 
безбожная власть, те атеи-
сты (как они себя называли) 
перед Церковью невольно 
благоговели. Они понимали, 
какая сосредоточена сила в 
Церкви, в святынях ее, в лю-
дях церковных, в таких лично-
стях, каким был митрополит 
Питирим (и не только он) в те 
годы. И вот еще: вы сказали 
о переиздании Миней. Гово-
ря военным языком, все эти 
церковные люди – и Влады-
ка, и монахи многие, и под-
вижники – это были воины, 
которые представляли собой 
реальную угрозу безбожной 
власти. А все эти молитвос-
ловы, Библии, Минеи – это 
некое оружие, которое опас-
но дать им в руки! Какая-то 
часть этого оружия была уже 
в их распоряжении, но если 
бы это оружие умножилось – 
власти пришел бы конец!

А что же сегодня? Сегодня 
у нас на руках прекрасное ду-
ховное оружие – великолеп-
но изданные молитвословы, 
последования, Евангелия, 
Библии – все, что угодно! Но 
то ли мы солдаты негодные, 
то ли не обучены пользовать-
ся этим оружием. У нас нет 
практики деятельной молит-
вы, мы не знаем, с какого кон-
ца подойти к тому или иному 
богословскому вопросу. Не 
кажется вам, что произошел 
такой парадокс: то ли люди 
ушли, то ли дисциплина из-
менилась церковная, но что-
то случилось?

иеромонах никон: Знае-
те, к сожалению, с 90-х го-
дов мы очень погнались за 
количеством. Мы себя сами 
оправдывали: «Вот, я занима-
юсь важнейшим церковным 
делом! Ну да, не домолился! 
Ну, да, не допостился...» А 
если это мирян касается: «Ну, 
да, опоздал на Литургию...» 
я как иподиакон не мог опо-
здать на Литургию, потому 
что это было смерти подобно: 
я должен был приходить за 
час до службы.

Мне вспоминается 1990 
год, храм Воскресения Сло-
вущего: приехал протопрес-
витер отец Александр Кисе-
лев из Зарубежной Церкви. И 
стоит скромно в сторонке: не 
было тогда евхаристических 
отношений между нами, он не 
мог служить. Стоял, молил-
ся тихонечко... я до сих пор 
помню: Владыка меня подзы-
вает и говорит: «Смотри, как 
молится настоящий русский 
священник!»

У Владыки все было до ме-
лочей цельно. Причем я не го-
ворю, что это был какой-то лу-
бочный персонаж: у него тоже 
были какие-то свои слабости, 
ну «несть человека без гре-
ха», это был живой человек. 
Но в основе его души лежала 
глубокая вера. Вся его жизнь 
была подчинена этому, как он 
часто говорил: «я все время 
пытался понять Промысл Бо-
жий обо мне и научиться сле-
довать ему!»

Например, Богослужение... 
Ну, что, скажете особенного: 
у нас сейчас самые сакраль-
ные моменты показывают по 
телевизору в видеотрансля-

циях! А Владыка к каждому 
слову Богослужения относил-
ся с благоговением. Он очень 
жестко пресекал практику 
прерывания молитвы: когда 
после запричастного стиха в 
храме читаются молитвы ко 
Причащению. Но открывают-
ся царские врата, и чтец об-
рывает молитву на полусло-
ве. Говорит «Аминь».

Владыка Питирим просто 
не переносил этого! Он го-
ворил: «Молитва – это бесе-
да с Богом, это обращение к 
Богу. Вы приходите к самому 
ничтожному начальнику – по-
пробуйте посреди беседы от-
вернуться и сказать: «До сви-
дания!» Вы же не посмеете 
так сделать? А почему к Богу 
относитесь так?!»

Это то, что очень сильно 
отличало старшее поколение 
духовенства. А мы, к сожале-
нию, немножечко расслаби-
лись, и дай Бог нам взять себя 
в руки и привести себя – хотя 
бы попытаться – в минималь-
ный духовный порядок!

николай бульчук: Завер-
шая нашу беседу, конечно, 
невольно вспоминаешь эту 
фразу: «Блажени есте, егда 
поносят вам и ижденут, и 
рекут всяк зол глагол на вы, 
лжуще Мене ради...» Влады-
ка много воспринял и славы, 
и чести, красоты и почета, а 
в конце жизни – к сожалению 
(по-человечески, к сожале-
нию, но к счастью – в духов-
ном плане) все-таки испил 
до дна чашу горя, унижений, 
страданий, непонимания и 
неблагодарности.

иеромонах никон: я бы 
сказал, что Господь дал ему 
перед смертью как бы под-
няться на Патриарший уро-
вень. Все мы с вами помним 
Пасху 2003 года. Когда Свя-
тейший Патриарх Алексий II 
заболел. И вдруг, неожиданно 
для всех, он назначил совер-
шать ночное Пасхальное бо-
гослужение в Храме Христа 
Спасителя митрополита Во-
локоламского и Юрьевского 
Питирима, который букваль-
но в Великую Субботу привез 
из Иерусалима Благодатный 
Огонь.

И, конечно, надо отметить, 
что покойный Патриарх Алек-
сий II навестил Владыку Пити-
рима в больнице за месяц до 
его кончины. И два умудрен-
ные сединами и жизненным 
опытом иерарха беседовали 
один на один.

я думаю, что это было ве-
ликое утешение для Владыки 
и признанием его выдающих-
ся заслуг. И, конечно, отпева-
ние в Богоявленском соборе 
при нескольких десятках ар-
хиереев – это было незабы-
ваемое событие... В общем, 
Церковь на самом высоком 
уровне воздала должное за-
слугам этого выдающегося 
иерарха и человека.

николай бульчук: Спаси-
бо, дорогой отец Никон. Мы 
поминаем Владыку Питирима, 
верим, что он тоже молится 
за нас, уверен, что он не оста-
вит своей молитвой и нашу 
Церковь, потому что он очень 
много потрудился при жизни 
именно для дела церковного. 
Вы сказали, что он «пробивал 
стену», а в те времена это было 
очень и очень непросто. Прак-
тически невозможно. Когда 
перед государством была по-
ставлена задача покончить с 
Церковью, то совершать такие 
труды для ее развития, для ее 
жизни и возрождения – это 
подписывать себе смертный 
приговор каждый день.

Будем надеяться, что такие 
примеры – и примеры жизни 
и подвига митрополита Пи-
тирима (Нечаева) – вдохно-
вят многих на служение Богу 
и Церкви!

ФеСТиВАль «зВездА РождеСТВА»
МоСКВА. С 19 декабря 2023 года по 16 января 2024 

года в Москве пройдет масштабный благотворительный 
фестиваль «Звезда Рождества», который соберет лучшие 
традиции ожидания и празднования главного зимнего 
торжества, соединив искусство и добрые дела. Ознако-
миться с афишей и приобрести билеты можно на сайте 
фестиваля. «Благотворительные мероприятия в канун 
Рождества являются давней традицией в нашей стране. 
Добрые дела, поддержка тех, кто нуждается в помощи, — 
действительно прекрасные рождественские традиции. И 
мы будем очень счастливы, если наш фестиваль послу-
жит их возрождению и приобщит к ним молодое поколе-
ние», — поделилась генеральный продюсер фестиваля 
«Звезда Рождества» Вероника Вяткина.

Мероприятия рассчитаны на семейную аудиторию — 
для взрослых и детей, и пройдут на лучших площадках в 
центре Москвы. Фестиваль откроется 19 декабря вечером 
музыки и поэзии «Ожидание Рождества» в Соборной па-
лате Московского епархиального дома и завершится 16 
января гала-концертом «Звезда Рождества» в концерт-
ном зале «Зарядье». В течение всего периода проведения 
фестиваля публику ждут концерты, музейные экскурсии, 
театральные постановки, мастер-классы, большая бла-
готворительная ярмарка рождественских сувениров, 
арт-аукцион. Особым событием станет премьера анима-
ционного фильма на стихотворение Бориса Пастернака 
«Рождественская звезда», специально выпущенного к 
фестивалю. Кроме того, в рамках фестиваля волонтеры-
артисты, музыканты и студенты творческих вузов высту-
пят с рождественскими программами для тех, кто накану-
не праздника и в дни Святок оказался в больнице.

Организаторы фестиваля: православный портал о 
благотворительности Милосердие.ru и театральный 
салон «Сцена 23». Фестиваль проходит при поддержке 
Синодального отдела по церковной благотворительно-
сти и социальному служению. Партнерами выступили 
Большой симфонический оркестр имени П.И. Чайков-
ского (художественный руководитель фестиваля — 
главный дирижер Владимир Федосеев), концертный 
зал «Зарядье», культурно-просветительский центр Пра-
вославного Свято-Тихоновского гуманитарного универ-
ситета «Соборная палата». В фестивале примут участие 
известные деятели искусства: народная артистка Ири-
на Алферова, пианистка, заслуженная артистка России 
Екатерина Мечетина, Елена Захарова, Алиса Гребенщи-
кова, Ксения Алферова и другие звезды.

Контакты для прессы: in@miloserdie.help, 
+7 (903) 204-14-47 (Лолита Наранович).

диакония.ru/Патриархия.ru

ВАТиКАн зАПРеТил КАТолиКАМ 
учАСТие В МАСонСКиХ ложАХ

ВАТиКАн. Дикастерия вероучения выступила с за-
явлением в связи с ситуацией на Филиппинах, где в от-
дельных епархиях растет число католиков, вступающих 
в масонские ложи, сообщает Седмица.ru со ссылкой на 
Vatican News. Обеспокоенный сложившейся ситуацией, 
монсеньор Хулито Кортес – епископ Думагете, крупней-
шего города страны, обратился в Дикастерию вероучения 
Святого Престола с просьбой подсказать, «как адекватно 
реагировать на эту реальность с пастырской точки зрения, 
принимая во внимание доктринальные последствия».

Отвечая на вопрос филиппинского иерарха, Дика-
стерия вероучения с одобрения папы Франциска под-
твердила несовместимость участия в масонских ложах 
с католической верой.

В документе, подписанном префектом Дикастерии 
кардиналом Виктором Фернандесом, также сообщает-
ся, что для решения этой проблемы решено привлечь 
Епископскую конференцию Филиппин, «используя ско-
ординированную стратегию между отдельными еписко-
пами, предусматривающую два подхода».

Первый из них касается доктринального аспекта во-
проса: ссылаясь на Декларацию Конгрегации вероуче-
ния о масонских объединениях от 1983 года, а также на 
«Руководящие принципы», опубликованные епископа-
том Филиппин в 2003 году, Дикастерия подчеркивает, 
что «для верующих членство в масонских ложах запре-
щено ввиду непримиримости доктрин Католической 
Церкви и масонства». Таким образом, поясняется в 
письме, «те, кто официально и сознательно стал членом 
масонских лож и принял масонские принципы, подпа-
дают под действие положений вышеупомянутой Декла-
рации. Эти меры распространяются также на всех кли-
риков, принятых в масонство».

Второй подход касается пастырского реагирования: 
Дикастерия вероучения предлагает филиппинским 
епископам провести во всех приходах катехизацию о 
причинах несовместимости католической веры и ма-
сонства, а также рассмотреть вопрос о том, следует ли 
им сделать публичное заявление по этому поводу.

Документ Конгрегации вероучения о масонских объ-
единениях был опубликован в ноябре 1983 года, нака-
нуне вступления в силу нового Кодекса канонического 
права, который пришел на смену Кодексу 1917 года. 
Среди особенностей нового кодекса было отсутствие 
явного осуждения масонства и отлучения от Церкви его 
приверженцев, которое присутствовало в старом тек-
сте. Между тем, в Декларации, подписанной Йозефом 
Ратцингером, в то время кардиналом, и одобренной 
папой Иоанном Павлом II, однозначно подчеркивается, 
что католики, связанные с масонскими ложами, нахо-
дятся «в состоянии тяжкого греха».
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вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

доРоГие нАши РАдиоСлушАТели и чиТАТели!
з0 леТ РАдио «РАдонеж» ВыХодиТ В эФиР 

ТольКо блАГодАРя ВАшей беСКоРыСТной ПоМощи.

Праздник Хеллоуин, вос-
ходящий ко Дню Всех Свя-
тых, который, в свою оче-
редь, был связан с попыт-
кой церкви ассимилировать 
кельтский праздник Самайн, 
знаменующий начало зимы, 
пришел в Россию около 30 
лет назад вместе с граждан-
ским обществом, рыночной 
экономикой и прочими ве-
щами, провозглашенными в 
начале 1990-х.

Это было время не толь-
ко экономического кризиса, 
инфляции и бандитизма, 
но и большого культурно-
религиозного синкретизма: 
«Все человеческое - нам».

На стадионах и в домах 
культуры выступали про-
тестантские проповедники, 
явились секты, порой самые 
изуверские вроде «Аум Син-
рике»*, гражданам пред-
лагали новые праздники. 
Мэр Москвы Ю.М. Лужков 
проводил на Новом Арбате 
шествия в честь Дня святого 
Патрика. В такой живой ат-

мосфере в Россию пришел 
и Хеллоуин, впоследствии в 
духе народной этимологии 
нареченный Холуином - эти-
мологи имели в виду низко-
поклонство перед западной 
массовой культурой.

Пришел себе и пришел, 
тогда много чего пришло, 
вопрос был в том, приживет-
ся ли.

Ведь приживаемость ино-
земного обычая - дело не 
столь простое. Где, кстати, 
ирландцы с Днем святого Па-
трика или американские бап-
тисты? Помаячили и куда-то 
делись.

Успех ассимиляции чужих 
обычаев может быть обеспе-
чен разными способами.

Иногда помогает реально 
работающий субстрат (под-
кладка), как это и получилось 
с кельтским Самайном, ко-
торый преобразился в День 
Всех Святых.

Были духи предков - ста-
ли почитаемые святые. Это 
довольно распространенная 
церковная практика. Взять ту 
же Масленицу или Святки.

Но тут проблема в суб-
страте. Если он есть, как в 
случае с Масленицей - блины 
в конце зимы ели даже при 
коммунистах, - восстановить 
церковное содержание не 
представляет большого тру-
да. Если же субстрата нет, 
как в случае с отверзанием 

сама причудливая эстетика и 
мистика Самайна безотноси-
тельно к праздничным дарам 
и приятностям. Но узок круг 
этих англоманов, страшно 
далеки они от народа.

Хотя, обозревая распро-
странение этого веселья по 
всему миру, главный мотив 
мы видим коммерческий - 
наподобие празднования 
Дня святого Валентина. Ког-
да мало кому есть дело до 
почитаемого Римом христи-
анского мученика, но люди 
захвачены мощью вален-
тиновой машины. Подарки, 
сердечки и пр.

То же и тут. Одни аграрии, 
вырастившие тыквы, сколько 
тут наваривают. А ведь тык-
вы - мелочь, по сравнению 
с костюмами, страшными 
харями, подарками - сам 
Блинкен водит своих детей 
колядовать к Байдену, - пес-
нями и плясками. Индустрия 
Хеллоуина захватывает по-
датливую публику, и в умиле-
нии сердечном люди разных 
каст и стран пляшут в круге 
бесконечно с тыквой, празд-
нуя Самайн.

Роль коммерции велика, 
кто будет спорить, но, не-
смотря на все это, даже в Ев-
ропе - по крайней мере в тех 
странах, где еще живы свои 
собственные обычаи, - кпд 
этой индустрии не так велик, 
как можно было подумать.

В России же в связи с за-
падными санкциями этой ин-
дустрии совсем плохо.

Ибо нельзя в одно и то же 
время, страшно вращая оча-
ми, возглашать: «И кроватей 
не дам, и умывальников» - и 
приглашать чего-нибудь ку-
пить для светлого праздно-
вания Хеллоуина. Санкции 
вообще затрудняют культур-
ное влияние.

Не то чтобы примет Дня 
Всех Святых в американском 
исполнении вообще нельзя 
было встретить в России. 
Давеча сам видел возле 
станции метро молодежную 
группку из четырех человек, с 
лицами, раскрашенными под 
мертвецов. Но сказать, что 
Россия с каждым годом воз-
растает в духе Хеллоуина, я 
бы затруднился. Маргиналия 
она и есть маргиналия.

Хотя попытки ассимили-
ровать американский празд-
ник, переделав его то ли в 
тыквенный спас, то ли в день 
страшных историй, тоже не от 
большого ума предпринима-
ются. Забвение, только заб-
вение - и само рассосется.

*Международное рели-
гиозное объединение «Аум 
Синрике» (AumShinrikyo, 
AUM, Aleph) - организация 
признана террористической 
по решению Верховного суда 
РФ от 20.09.2016.

RT.com

дверей загробного мира 
на 1 ноября, то не за что и 
уцепиться.

В ином случае может по-
мочь карго-культ. Если в на-
роде распространено мне-
ние, что за морем житье бо-
гатое и раздольное, то надо 
перенять тамошние обычаи, 
после чего заживем так же 
раздольно. И хеллоуинов-
ские тыквы - верный путь к 
благосостоянию.

Тоже вроде бы должно ра-
ботать, но с одним услови-
ем. Англосаксонский мир с 
тыквами и черепами должен 
восприниматься как обитель, 
идеже нет ни печали, ни воз-
дыхания, но жизнь сладост-
ная и потребительская. Даже 
одним глазком посмотреть 

на эту обитель, как призыва-
ла В.И. Новодворская, - и то 
уже хорошо.

Если же обаяние замор-
ского мира в значительной 
степени утрачено, что мы 
наблюдаем ныне, то и атри-
буты этого вчерашнего мира 
не столь уже привлекатель-
ны. Карго-культ не работает. 
Тем более что он и вообще 
не всегда срабатывает. Кто у 
нас празднует в последний 
четверг ноября День благо-
дарения - хотя, казалось бы, 
отчего и не возблагодарить?

Но индюшка, положенная в 
этот день, не выстрелила, го-
воря языком маркетологов.

Есть, конечно, бескорыст-
ные англоманы и кельтоманы, 
которых может привлекать 

Максим СОКОЛОВ день Всех монстроВ не прижился В россии


